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Предприниматели развивают местные бренды и находят новые рынки сбыта

П родукция со знаком качества «Сделано в Липец-
кой области» выходит на российский рынок. Раз-
виваться новым предприятиям помогают феде-

ральные и региональные программы поддержки малого 
и среднего бизнеса.

Учёба как работа 
Одна из липецких историй успеха — швейный цех пред-

принимателя Ксении Ермоловой. Производство бизнес-ле-
ди открыла в прошлом году. 

— После 16 лет работы по найму и при наличии трёх 
высших образований я поняла, что хочу работать на себя, 
— делится Ксения. — Прошла обучение по программе одно-
го из интернет-магазинов 2,5 года назад. И начала строить 
собственный бизнес как куратор курса по теме маркетплей-
сов. Сама торговала на площадке и обучала других. Парал-
лельно разрабатывала свои модели. Отшивала небольшие 
коллекции — для Липецка и Москвы. Постепенно сформи-
ровался дружный сильный коллектив. 

Со временем, укрепив позиции на рынке и получив до-
статочно опыта, Ксения Ермолова стала подрядчиком цен-
тра «Мой бизнес» по выходу как раз на маркетплейсы. 

Сшила себе бизнес
Вектор развития бизнеса Ксении изменило знаком-

ство с Липецким областным фондом поддержки МСП. 
Там она узнала о займе «Старт» для молодых предпри-
нимателей, которые на рынке меньше года. Ксения взяла 
1 млн рублей под 1% годовых. Начинающую бизнес-леди 
в этом решении поддержали коллеги. Да и сама она под-
считала, что на свои средства открыться стало бы дороже. 

— На тот момент у меня было всего две недели, что-
бы воспользоваться предложением, — рассказывает 
девушка. — Иначе моё ИП по срокам открытия уже не 
подходило бы под условия программы. Я успела заско-
чить практически в последний вагон. Накануне Нового 
года получила заёмные средства. У нашей команды на 
тот момент уже был «якорный клиент», для которо-
го мы отшивали партии одежды. Эта модель бизнеса 

ВЫЙТИ В ПЛЮС

Объёмы готовой продукции в Липецкой области 
увеличиваются — это факт. Так, к маю 2023 года 
темп роста производства пищевой промышленности 
составил порядка 10%, одежды — 12%, текстиля — 
55%. Основной акцент сделан на развитии местных 
брендов. Этому способствуют федеральные  
и региональные программы. К примеру, в текущем 
году более трёхсот бизнесменов Липецкой области 
получили данную помощь в центре поддержки 
предпринимательства «Мой бизнес». Услуги разные — 
от регистрации товарного знака и участия в ярмарках 
до сертификации товаров и выхода на маркетплейсы.  
Для местных производителей также предусмотрена 
субсидия на возмещение затрат на торговых онлайн-
площадках. Поставщики товаров могут вернуть 
до 500 тысяч рублей. Те, кто только планирует 
начать собственный бизнес, могут воспользоваться 
региональным грантом «Лёгкий старт»: получить 
субсидию до полумиллиона рублей и возместить 90% 
своих расходов на открытие дела.

более комфортная — когда и для себя, и для клиента 
что-то производишь. Меньше рисков и больше возмож-
ностей для развития. 

От пошива до реализации
На заёмные средства Ксения арендовала помещение  

и закупила современное швейное оборудование. Чуть поз-
же воспользовалась программой по регистрации товарного 
знака в центре «Мой бизнес» и получила субсидию от ре-
гионального управления экономического развития на воз-
мещение затрат на маркетплейсах. 

Бизнес Ксении Ермоловой социально ориентирован-
ный. Среди сотрудников — люди с ограниченными воз-
можностями здоровья, а также «серебряного» возраста. 

Сейчас в её швейном цехе трудятся пять мастериц. Есть 
приглашённые конструкторы и дизайнеры. Основной про-
филь предприятия — производство лёгкой женской одеж-
ды из натуральных тканей: платьев, брюк, пижам. 

— Мои работницы всё делают своими руками — от моде-
лирования до пошива и реализации, — говорит Ксения. — 
Причём портнихи сами носят одежду, которую отшивают.  

Сейчас команда бренда работает над новой капсуль-
ной коллекцией в сотрудничестве с дизайнером Татьяной 
Хрущёвой. И в этом, пожалуй, заключается одно из преи-
муществ именно личного брендинга: если вы производите 
товар, его всегда можно доработать под запрос аудитории. 
С чужой продукцией так сделать не получится.

ДЕРЖИМ МАРКУ

Всё по лекалу
Изделия бренда одежды Ксении Ермоловой пред-

ставлены в крупных российских интернет-магазинах. 
При этом, как отмечает сама бизнесвумен, коллекция 
для маркетплейсов не подразумевает большого количе-
ства артикулов в ассортименте товаров. 

— Это, как правило, 2-3 модели, которые активно 
продаются, — уточняет Ксения. — Мы по этой схеме  
и работаем. Сейчас планируем развивать сегмент «сред-
ний плюс» — для лимитированного круга клиентов.  
И продавать его со временем через сайт. Уже закупили 
ткань. В ближайших планах — расширение производ-
ства и открытие цеха в Грязях. 

— Мне нравится развиваться в швейной сфере, — 
делится сотрудник цеха Юлия Канина. — Я самоучка, 
работаю здесь и параллельно изучаю техники пошива. 

ФЕРМЕРСКИЕ ПРОДУКТЫ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО  

ПРОИЗВОДСТВА ВСЁ ЧАЩЕ 
ПОЯВЛЯЮТСЯ НА ПОЛКАХ 

СУПЕРМАРКЕТОВ

«

«
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Ключевая ставка ЦБ увеличена до 18% с 29 июля. 
Регулятор поясняет, что эта мера необходима для 
того, чтобы инфляция вновь начала снижаться. 
«Для возвращения инфляции к цели требуется 
дополнительное ужесточение денежно-кредитной 
политики, существенно более жёсткие денежно-
кредитные условия, чем предполагалось ранее», 
— говорится в сообщении Центрального банка. 
Отмечается, что в годовом выражении инфляция 
ускорилась до 9,2% на фоне активного роста 
кредитования. 
Как пишет «Российская газета», ранее председатель 
комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков спрогнозировал, что инфляция опустится 
до 4% в 2026 году. При этом замедляться она начнёт 
уже во второй половине 2024 года  
и продолжит в течение всего следующего 
года. Доцент Финансового университета при 
Правительстве РФ Пётр Щербаченко считает, что 
комбинация повышения ключевой ставки  
и ограничений на кредитование поможет замедлить 
темпы инфляции и обеспечить экономическую 
стабильность в перспективе.

Госдума приняла закон о введении специального 
миграционного режима.  
В соответствии с документом в отношении 
мигрантов, не имеющих права законного 
нахождения в России, наряду с режимами 
депортации и административного выдворения будет 
действовать новый режим — высылки.  
— Необходим жёсткий контроль в сфере миграции: 
те, кто не соблюдает российские законы, кто утратил 
право на легальное пребывание в России, не должны 
находиться в нашей стране. Новый режим высылки 
будет действовать в отношении тех мигрантов, 
чьи документы истекли или были аннулированы, 
или которые совершили правонарушение, — 
прокомментировал председатель Государственной 
думы Вячеслав Володин. — Таких иностранцев будут 
вносить в специальный реестр, а сами они должны 
будут информировать о своём местоположении 
сотрудников полиции. Кроме того, мигранты  
в режиме высылки не смогут приобретать жильё или 
машины, брать кредиты, вступать в брак  
и свободно перемещаться по стране. Это позволит 
избежать серых и мошеннических схем легализации. 
А контроль правоохранительных органов за 
нарушителями станет строже. 
При неоднократном нарушении требований 
контроля в отношении таких иностранцев будет уже 
приниматься решение о депортации. Вместе  
с тем упрощается и процедура принятия решения 
о высылке: отдельные полномочия будут переданы 
от судов к полиции. Кроме того, предложено 
уменьшить срок временного пребывания в нашей 
стране без визы до 90 суток в течение года вместо 
действующего сейчас периода в 180 дней.
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РЕЖИМ ВЫСЫЛКИ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

нимального штата сотрудников и небольшого убойно-
го цеха. Постепенно производство расширялось. Через 
два года открыли отделение обвалки мяса. Затем по- 
явилась коптильня. Параллельно разрабатывали на-
туральные рецептуры колбасных изделий, деликате-
сов и охлаждённого мяса. Современный покупатель 
привык, что колбаса обязательно должна быть с при-
правой. И мы нашли для нашей продукции подходя-
щие специи, чтобы подчеркнуть вкус изделий. 

Новый уровень 
Сегодня кооператив — это мукомольное производ-

ство, а также предприятие полного цикла переработ-
ки мясной продукции. В ассортименте — 116 позиций. 
Сырокопчёные и варёные изделия, полуфабрикаты, 
тушёнка и даже мясные чипсы. Более 40 тонн готовых 
деликатесов в год отправляют по всей стране. В 2021 
году бренд победил в номинации «Доверие потре-
бителей» регионального конкурса «Лидер малого  
и среднего бизнеса».

— Начинали мы с объёмов в 700 кг, — объясняет 
Игорь. — А сейчас это полторы-две тонны готовой про-
дукции в день. Среди постоянных покупателей — ре-
стораны и гипермаркеты, в том числе по России. Есть 
небольшая сеть собственных торговых точек. Недавно 
заключили контракт с известной отечественной сетью 
розничных магазинов. Признаться, раньше российский 
ритейл не интересовался такими мелкими производи-
телями, как мы. Но западные санкции сыграли на руку, 
и теперь фермерские продукты отечественного произ-
водства всё чаще появляются на полках супермаркетов. 

______________________________________
Текст: Елена Мещерякова  

Фото: Сергей Паршин

Недавно прошла трёхмесячные курсы по моделиро-
ванию одежды. Теперь с Ксенией будем разрабаты-
вать лекала новых изделий. 

«Неместные» стали местными
За пределами региона получила известность ли-

пецкая сеть доставки пиццы и роллов «Неместные».  
В 2018 году предприниматели Дмитрий Инякин и Артём 
Федюнин открыли первую точку доставки горячей еды. 

Через год к бренду присоединились партнёры из 
Ельца. На данный момент открыто уже 17 торговых 
точек (четыре собственных, 13 — по франшизе) в раз-
ных российских регионах: Московской, Ленинград-
ской, Воронежской, Тульской и Орловской областях. 
Объём заказов за год только по нашему региону — 
более 175 тысяч. 

На кухне в основном отечественное оборудование, 
например конвейерные печи для выпекания. Поряд-
ка 20 пицц в час — так работает «неместное» произ-
водство. К слову, сами бизнесмены это блюдо обожа-
ют. Порой лично приходят на кухню, чтобы помочь 
поварам с готовкой. 

Нелишний миллион
Выйти на новые рынки и повысить узнаваемость 

бренда липецким производителям помогает субсидия 
на франшизу. 

— Мы обращались в центр «Мой бизнес», — расска-
зывает Артём, — где нам посоветовали партнёрскую 
программу именно при покупке данной бизнес-моде-
ли. Можно вернуть до 1 млн рублей и покрыть 80% 
фактических затрат. Это хорошее подспорье для пред-
принимателей, учитывая, что у нас в планах до 2027 
года открыть порядка 100 точек по России. 

Колбаса по рецепту
— По-моему, у каждого ребёнка 1990-х была меч-

та — иметь свой колбасный цех, — признаётся предсе-
датель сельскохозяйственного кооператива «Нилан» 
Игорь Моисеев. — В 2016 году мы начали работу с ми-

38 282 субъекта МСП и 54 175 самозанятых 
зарегистрировано к началу июля 2024 года  
в Липецкой области* 
174 345 человек — численность людей  
в сфере МСП, включая самозанятых* 
*По данным управления экономического 
развития Липецкой области

 В тесто и роллы обязательно нужно добавлять любовь к клиенту 

 Порядка 20 пицц в час — так работает «Неместное» производство 

 В сельхозкооперативе «Нилан»  
 производят более 100 видов продукции 

Ф
от

о:
 «

Ро
сс

ий
ск

ая
 га

зе
та

»



№ 29 (504) 30 июля 2024 года4 ТЕМА НЕДЕЛИ

КО
РО

ТК
О

Портрет работника Новолипецкого 
металлургического комбината Людмилы 
Щелкиной разместили на обновлённой Доске 
почёта «Трудовая слава Липецка» в числе  
15 лучших представителей разных профессий 
областного центра. Людмила Петровна трудится 
на НЛМК 50 лет, большую часть —  
в коксохимическом производстве. Работает 
машинистом котлов на участке установки сухого 
тушения и сортировки кокса. За годы работы 
освоила смежную специальность слесаря-
ремонтника коксохимического производства.  
В копилке её почётных званий есть «Ветеран 
труда НЛМК» и «Заслуженный химик России».

ГОРОДСКОЙ ПОЧЁТ
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Ограничение на посещение лесов Липецкой области, 
в том числе на въезд транспорта, ввели с 27 июля 
по 16 августа. Запрет на посещение лесов введён 
уже в третий раз за год из-за жары и повышенной 
пожароопасности в регионе. О возгораниях  
и задымлениях в лесу можно сообщить по номеру: 112  
и на горячую линию лесной охраны: 8-800-100-94-00.

Всего за месяц новые липецкие трамваи перевезли 
73 тысячи пассажиров. Движение этого вида 
общественного транспорта по обновлённым путям на 
участке от трамвайного депо до 21-го микрорайона 
было запущено 20 июня. По модернизированной 
линии курсируют низкопольные односекционные 
трамваи Усть-Катавского вагоностроительного завода. 
Вагоны оборудованы валидаторами для безналичной 
оплаты, системой климат-контроля, видеокамерами, 
медиапанелями. Безопасность обеспечивают системы 
контроля за состоянием водителя и помощи при 
маневрировании, а также усовершенствованная 
конструкция подвески рельсовых тормозов.

ВХОД ЗАПРЕЩЁН 

ТО ЛИ ЕЩЁ БУДЕТ 

До конца 2024 года в Липецке строители должны 
сдать 15 многоэтажных жилых домов 

НОВЫЕ МЕТРЫ

Т емпы и качество работы на объектах оценили 
глава города Роман Ченцов, вице-губернатор 
Роман Петрухин и председатель департамента 

градостроительства и архитектуры Светлана Сурмий. 
Они посетили три строительные площадки.

Перепады высоты
В 6-м микрорайоне на улице Игнатьева строитель-

ная компания «Торгинвест» возводит жилое здание 
с переменной высотой — от 19 до 26 этажей. Каждая 
секция — на своём этапе развития. 19-этажная пол-
ностью возведена. Здесь на 40% готова отделка фа-
сада. Параллельно ведутся работы по устройству  
и разведению внутренних инженерных сетей. Рабо-
чие завершают остекление здания и уже приступили 
к штукатурке стен. 

Примыкающая 26-этажная секция завершена. 
Осталось лишь украсить кровлю архитектурными 
изысками. Здесь также ведутся отделочные работы, 
устраиваются инженерные сети. Строители успели 
смонтировать тепловой пункт. 

Чуда не произошло
Однако у главы города есть опасения, успеют ли 

строители выполнить обещание — сдать дом вовре-
мя. Работы на площадке приостановились на не-
сколько месяцев. Причина объективна: со стороны 
рембазы её собственник установил шлагбаум. Барьер 
создал целый ряд проблем застройщику. 

— Мы вам помогли с решением этой ситуации. 
Шлагбаум открыт. Но и сегодня я вижу, что чуда не 
произошло, хотя вы обещали ускориться, — заметил 
глава города.

— Собственник сетей водоснабжения 
в течение четырёх месяцев занимается 
устранением прорыва трубопровода.  

И нам приходится для транспортировки строитель-
ных материалов использовать манипулятор. Это 
лишние время и силы, — оправдывался начальник 
участка. 

Ключи в руку
— Мы переводим контроль за вашим объектом 

в ручной режим. С собственником сетей вопрос ре-
шится, но и вы должны постараться завершить стро-
ительство в срок, — акцентировал Роман Ченцов. — 
Вам необходимо увеличить количество рабочих на 
объекте, чтобы не выбиться из графика. 

Застройщик обязан сдать дом под ключ, то есть 
выполнить не только внутреннюю черновую отдел-
ку квартир и чистовую мест общего пользования, но 
и благоустройство прилегающей территории, чтобы 
липчане без трудностей въехали в новое жильё к но-
вому году. 24 238 кв. м должны быть сданы уже в де-
кабре.

Особый режим 
Молодой микрорайон Взлётный активно застра-

ивается многоэтажными домами, социальными объ-
ектами по программе «Комплексное развитие терри-
торий».

Объект застройщика «ДСК» на улице Виктора 
Музыки — 19-этажный жилой дом площадью более  
11 тысяч кв. м — практически готов. Сейчас строи-
тели на финальном этапе: монтируют отопление, 
приступили к отделочным работам, прокладывают 
инженерные сети.

Здесь глава города и вице-губернатор проверяли, 
как идёт ход работ при строительстве дороги за счёт 

федеральной программы «Стимул»: устройство 
ливневой канализации, дорожной и троту-

арной сетей. Строителям на этом объекте 
приходится работать в особом режиме, под-
страиваясь под горожан. 

— Ведь рядом детский сад. Нам прихо-
дится корректировать рабочий режим: спец-

технику выводим на объект в определённые 
дни и даже часы. Но от графика не отстаём, не-

смотря на определённые технические трудности, — 
рассказывает начальник участка Алексей Иванников.

— Всё у вас хорошо, работаете быстро и без  
выходных. Вот только обратите внимание: микро- 
район красивый, яркий. А тротуарная плитка — серая. 
Давайте проработаем несколько вариантов цветово- 
го решения, — предложил строителям Роман Ива- 
нович.

250 
тысяч кв. м  

жилья должны сдать 
строители в этом 

году
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В жилом районе Матырском появилась аллея 
Казачьей доблести и славы. Активисты, члены 
казачьего общества и участники СВО высадили 
более 20 лип. Вскоре около каждого дерева 
будут установлены именные таблички, которые 
увековечат имена и подвиги казаков. А осенью 
аллея пополнится молодыми клёнами.

АЛЛЕЯ ДОБЛЕСТИ И СЛАВЫ 

ДЕНЬ ПАМЯТИ
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В День памяти детей-жертв войны в Донбассе, 
27 июля, липчане почтили память погибших. 
Руководители города и области, горожане 
возложили цветы к памятнику детям войны  
в Верхнем парке. В результате военной агрессии 
Украины на территории Донецкой Народной 
Республики погибло более 200 детей, а более 500 
получили серьёзные ранения.

В ЛАГЕРЬ В СЕВЕРНУЮ КОРЕЮ
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Липецкий школьник отправился в лагерь в Северную 
Корею. Матвей Кобзев, ученик гимназии № 64, стал 
победителем конкурса «Первые едут в «Сондовон» 
от «Движения первых». В творческом соревновании 
участвовало более 3 500 школьников от 14 до 17 лет  
из разных регионов России. Они писали эссе,  
а также снимали видеовизитку, в которой отвечали на 
вопрос: «Почему именно я должен победить  
в конкурсе?». Работа липчанина стала одной из лучших, 
что позволило ему войти в российскую делегацию 
школьников.

ГОРОД ЗАИНТЕРЕСОВАН  
В ТОМ, ЧТОБЫ СТРОИЛОСЬ 

ЖИЛЬЁ. ВЫ, ЗАСТРОЙЩИКИ, 
ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В ОБЪЁМАХ. 

А ГОТОВЫ ЛИ ЛИПЧАНЕ 
ПОКУПАТЬ У ВАС КВАРТИРЫ?

«

«

 Во Взлетном идёт устройство ливневой канализации, дорожной и тротуарной сетей 

Машине — место
Жилой комплекс «Авторский», который рас-

положился на территории бывшего кооператива 
«Тепличный», осваивают сразу несколько строи-
тельных компаний. Глава города и вице-губернатор 
посетили объект организации «Спорт-Сити» и узнали 
подробности о ходе работы у исполняющего обязан-
ности директора застройщика Дмитрия Громыко.

— Мы возводим комплекс на 1 100 квартир, — 
говорит представитель компании-застройщика. —  
И один из уникальных моментов нашего проекта —  
1 140 парковочных мест.

Не секрет, что не только в старых, но  
и в новых микрорайонах города про-
блематично удовлетворить ежегодно 
возрастающий спрос на парковочное 
пространство. «Авторскому» позво-
ляют площади. А ёще — концеп-
туальное устройство двух целевых 
зон: крытой и открытой парковок. 

Застройщик умно расходует тер-
риторию, предусматривая, напри-
мер, в плане дома стоянки не только 
для автомобилей, но и для колясок  
и велосипедов. Причём мамочкам не 
придётся преодолевать ни один лестничный 
марш. С территории подземного паркинга коля-
ска без ступенчатых препятствий въезжает в лифт. 

Точно не зальёт
Роман Ченцов переводит разговор с пиарных на 

земные темы:
— На участке вы сталкиваетесь с проблемой грун-

товых вод?
— В домах у нас предусмотрены гидроизоляция 

и полноценная система отвода ливневых вод. Здесь, 
на территории «Тепличного», уже существует лив-
невая канализация, мы свою систему встроим в неё. 

— А что мы потом с ней будем делать? — уточняет 
глава.

— Микрорайон будет активно развиваться  
в ближайшие годы, и проектом планировки тер-
ритории учитывается перспективная нагрузка, — 
включается в разговор Светлана Сурмий. — Здесь 
предусмотрены и дороги с ливневой канализацией, 
и канализационно-насосная станция, и очистные со-
оружения.

Спрос и предложение
— Город заинтересован в том, чтобы строилось 

жильё, чтобы люди покупали квартиры. Вы, за-
стройщики, заинтересованы в объёмах. Как говорит 
наш губернатор, это дорога с двусторонним движе-
нием. А готовы ли липчане покупать у вас кварти-
ры? Какова цена за квадратный метр? — поинтере-
совался Роман Иванович.

— Наши покупатели — это чаще семейные люди, 
которые приобретают не первое, а уже второе жи-
льё, то есть улучшают свои условия. Большая часть 

квартир покупается по ипотеч-
ному займу. А стоимость одного 

квадратного метра — в районе 100 
тысяч рублей. При этом наши кли-

енты получают не только жильё, но  
и полностью благоустроенную территорию  

и социальные объекты в шаговой доступности.

Сохраняем темп
К примеру, проект развития территории жило-

го комплекса предполагает возведение детского 
сада. Это уже обязательства муниципалитета. Но  
и застройщик в свою очередь не отказывается от 
социальной ответственности. Только на проектиро-
вание дороги планирует затратить порядка 6 млн 
рублей. 

По факту осмотра строительной площадки стало 
ясно: строители справятся с обещанием завершить 
возведение первой очереди жилого комплекса до 
конца года. Однако глава города заверил застрой-
щиков, что постоянный контроль сохраняется, сбав-
лять темпы и расслабляться не стоит.

______________________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: пресс-служба мэрии

1 500 
детей  

скоро будут ходить в самую 
большую школу города. Её 
возводят в микрорайоне 

Взлётном
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КАМЕННЫЙ ЛОГ 

ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ 

Предложения учеников школы № 23 и их родителей 
воплотили в жизнь. Как рассказал депутат по 
избирательному округу № 30 Андрей Иголкин, после 
обращения родителей было принято решение 1 млн 
рублей из 5 (это бюджет, выделяемый на исполнение 
наказов во всём округе) направить на ремонт школы. На 
эти средства там поменяли часть отопления  
и заканчивают ремонт вентиляции. Кроме этого, удалось 
отрегулировать и отремонтировать часть пластиковых 
окон, в которые зимой сквозил холод. Также в округе идёт 
капитальный ремонт школы № 6. Здесь преобразятся все 
помещения, изменится фасад, обновится кровля.

В этом году рядом с Каменным логом благоустроят 
сквер в районе улицы Полиграфической, 22. Работы 
будут выполнены в рамках муниципальной программы 
«Формирование комфортной городской среды города 
Липецка». А в следующем году будет реализован проект-
победитель Всероссийского рейтингового голосования 
по выбору объектов для благоустройства — пешеходная 
зона в районе улицы Вермишева, 22а. По словам первого 
вице-спикера Бориса Понаморёва, судьба Каменного лога 
вызывает большую обеспокоенность у жителей. От них 
поступает много обращений. Депутаты горсовета в рамках 
наказов избирателей направляют на благоустройство 
одного из участков 10 млн рублей. Там необходимо 
навести порядок. Даже дикие тропы должны быть 
чистыми. Необходимо сделать освещение, установить 
видеонаблюдение.

Клуб городского жителя стал площадкой для 
обсуждения программы развития города. 
Председатели ТОС, старшие по домам и просто 
активные горожане совместно с представителями 
департамента развития территории и депутатами 
горсовета провели стратегическую сессию. Как 
рассказала депутат по избирательному округу № 15 
Екатерина Пинаева, участники сессии определили 
приоритетные направления, которые будут включены 
в план следующего года губернаторской программы, 
в рамках которой выделяются по 5 млн рублей на 
благоустройство каждого округа.
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Количество видеокамер на улицах города нужно 
увеличить, уверены депутаты

П одростковая преступность в городе снизилась 
на 25%. Если в 2022 году было зарегистриро-
вано 140 преступлений с участием несовер-

шеннолетних, то в прошлом году — 105. Тенденция 
снижения фактов правонарушений среди подрост-
ков сохраняется благодаря эффективности профи-
лактической работы и камерам видеонаблюдения.

Динамика отрицательная
— По итогам пяти месяцев 2024 года отмечается 

положительный результат. Количество уголовно на-
казуемых деяний несовершеннолетних характеризу-
ется снижением на 5%. В этом году зарегистрирова-
но 38 преступлений, в прошлом — за аналогичный 
период было 40, — доложила заместитель председа-
теля комиссии по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав Екатерина Дьяконова.

В основном подростки совершают имуществен-
ные преступления: кражи, грабежи, вымогательства. 
Их доля в общем количестве правонарушений, по 
данным за текущий год, достигает 80%. 

Как отметила Екатерина Дьяконова, в этом году 
на 86% снизилось число преступлений, связанных 
с незаконным оборотом наркотиков, но зарегистри-
ровано увеличение краж на 29%. При этом не до-
пущен рост случаев мошенничества. С начала года 
не было зарегистрировано ни одного угона автомо-
биля, совершённого подростками, грабежа или вы-
могательства. Несовершеннолетних рецидивистов 
тоже стало меньше.

ШКОЛЬНЫЙ РЕМОНТ 

На то есть причина
На вопрос депутатов объяснить причины такой 

статистики Дьяконова ответила, что сдержать рост 
преступлений удалось благодаря активной профи-
лактической работе не только с самими подростка-
ми, но и с неблагополучными семьями с детьми. 

— В прошлом году специалистами комиссии 
были разработаны индивидуальные программы 
реабилитации, адаптации. Оформлены протоколы  
в отношении 147 несовершеннолетних и 180 семей 
с детьми. В результате профилактической работы 
каждый третий подросток снимается с учёта комис-
сии, — рассказала Екатерина Дьяконова. — Также 
ведётся активная работа по формированию навыков 
наркоустойчивости в тренинговом центре наркодис-
пансера, в который подростки направляются терри-
ториальными комиссиями. Для оказания срочной 
психолого-педагогической помощи работают служ-
бы детского телефона доверия и кабинеты доверия 
в 56 образовательных учреждениях города. Особую 
роль в предупреждении безнадзорности и правона-
рушений несовершеннолетних играют учреждения 
дополнительного образования, структурные подраз-
деления администрации, которые организуют досуг 
70% детского населения в возрасте от 7 до 17 лет.

Обращение к главе
Ещё одна причина снижения преступности — 

установка камер видеонаблюдения. 
— Количество правонарушений в целом, в том 

числе и среди несовершеннолетних, уменьшается, 
— прокомментировал депутат по избирательному 
округу № 31 Александр Афанасьев. — Поэтому прошу 
депутатов горсовета на основании представленной 
информации обратиться к главе города с просьбой 
в следующем году увеличить бюджет на установку 
видеокамер. Мы видим, что эта история реально ра-
ботает. То, чего горсовет добивался последние 10 лет 
— установить камеры максимально, где только это 
возможно, — дало результат.

Постоянная комиссия по правовым вопросам, 
местному самоуправлению и депутатской этике 
единогласно поддержала предложение Александра 
Афанасьева.

                                 ____________________________
Текст: Марина Костюк 

Фото из архива «Первого номера»

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ
Детский телефон доверия работает во всех 
субъектах Российской Федерации, в том 
числе и в Липецкой области, более 10 лет. 
Дети, подростки, их родители, иные граждане 
могут получить психологическую помощь 
специалистов действующих региональных 
служб.  
Звонок доступен из любого населённого 
пункта нашего региона со стационарных 
или мобильных телефонов. При разговоре 
гарантированно соблюдаются принципы 
анонимности и конфиденциальности. 
Звонок для обратившегося всегда бесплатный.  
Номера телефонов: 8-800-2000-122 или  
8 (4742) 28-40-45 (пн.-пт., 8.00-20.00).

ТОТАЛЬНЫЙ КОНТРОЛЬ
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В управление благоустройства  
поступила мультифункциональная спецтехника

В ряд, как на параде, во дворе предприятия, кото-
рое отвечает за чистоту города, сияя оранжевой 
краской, выстроились восемь мощных КамАЗов. 

На кабине каждого надпись «КДМ». В Липецк со смо-
ленского завода-производителя прибыли четыре само-
свала и четыре поливальные машины.

Машина-мечта
Водители МБУ «Управление благоустройства города 

Липецка» получили ключи от новых машин. Технику 
доверили лучшим сотрудникам. Сергей Микулин тру-
дится на предприятии уже 18 лет.

— По сравнению с тем, на чём мы раньше ездили, 
это небо и земля, — объясняет водитель. — Двигатель 
мощнее, в кабине кондиционер, теперь при любой жаре 
будем себя комфортно чувствовать. Но самое главное 
— функционал. Эта машина может и поливать улицы,  
и мыть, и «кёрхером» очищать самые загрязнённые ме-
ста и участки, например остановочные павильоны или 
бордюры.

Микулин отмечает достоинства новой КДМ. 
— Смотрите, насос по шлангу под давлением пода-

ёт воду в систему. — Водитель показывает на рейки со 
множеством отверстий-форсунок. — Причём рейки —  
и горизонтальная, и боковые — могут опускаться, повора-
чиваться вправо-влево, растягиваться в ширину. Мы смо-
жем мыть дорогу перед собой, а если нужно, даже тротуар 
захватим. Не машина, а мечта! Подобные системы у нас уже 
были, но эти усовершенствованные, усиленные.

Работа у нас такая
В этом году автопарк управления значительно об-

новился. Получили 20 единиц самоходной техники, то 
есть собственно машин, и девять прицепов. 

— Дополнительно закупили три пылесоса «Мер-
катор», — рассказывает о машине с большой красной 
бочкой, усыпанной чёрными точками, руководитель 
управления благоустройства Денис Пушилин. — Мы на-
зываем их «божьи коровки». Машины мощные, надёж-
ные, объём кузова — 5 м3. Один «Меркатор» уже при-
шёл, осенью прибудут ещё два. Ждём и четыре новых 
«Бродвея» — их готовят специально для нас. 

— Слышала, что водителям в управлении подняли 
зарплату. Это правда?

— Да, решение привлекать кадры с помощью увели-
чения зарплаты принято в декабре прошлого года, во-
дители сейчас получают от 70 до 100 тысяч рублей. 

В КРУГЛОСУТОЧНОМ РЕЖИМЕ

Основное направление деятельности МБУ 
«Управление благоустройства Липецка» — 
содержание и уборка городских улиц.  
И речь не только о содержании в чистоте 
дорожного полотна. Постоянно проводится 
уборка на пешеходных полосах, тротуарах, 
остановках общественного транспорта. 
Сотрудники управления без выходных  
и в круглосуточном режиме ремонтируют 
дорожное покрытие, прочищают ливневую 
канализацию, следят за состоянием мостов. Ещё 
МБУ отвечает за ручную уборку остановок  
и вывоз крупногабаритных отходов. 

ГОРОД БУДЕТ ЧИСТЫМ!

— От чего зависит сумма?
— От качества работы. Если водитель выполняет 

норматив — 164 часа в месяц — и к нему нет нареканий, 
работает добросовестно и качественно, оплата труда 
выше.

Подхожу снова к водителям: удостовериться, правду 
ли говорит их начальник.

— Правду-правду, — смеётся Сергей Микулин. — Зар-
плату серьёзно подняли. И я считаю, это справедливо. 
Работа у нас непростая. Движение на дороге напряжён-
ное, в потоке машин сложно мыть город. Бывает, нас  
и подрезают, если машину чью-то ненароком обольёшь, 
и кулаками грозят, и ругаются. Я знаю, что в Москве, 
когда идёт колонна моечных машин, сотрудники 
ГАИ на этом участке перекрывают движе-
ние. Вот бы нам так: делать своё дело, 
чтобы никто не мешал.

Воду не экономьте!
Вручать ключи от новых ма-

шин приехал мэр Липецка Ро-
ман Ченцов. Глава города первым 
делом подходит к автомобилям  
и интересуется, насколько они 
удобны, каков их функционал  
и принцип работы. 

— Водой смывается со всей дороги 
грязь в прилотковую часть, после чего 
подъезжает пылесос, подметательные ма-
шины и собирают всё, — наперебой объясняют во-
дители.  

— От вас зависит очень много, — обращается Ченцов 
к сотрудникам МБУ. — От надёжных рабочих, которые 
встают ни свет ни заря и делают наш город чище и ком-
фортнее, а значит, поднимают настроение у липчан. За 
это искреннее вам спасибо. Машины мы получили бла-
годаря поддержке губернатора. Хорошо, что у руковод-
ства области есть понимание: технику для уборки горо-
да нужно улучшать. Чем больше у нас хороших машин, 
тем легче вам работать, тем меньше они будут ломать-
ся и тем больше к вам придёт новых сотрудников. Это 
важно. Ключи я вам вручаю с удовольствием. Машины 
берегите, пожалуйста. И воды не жалейте!

Ченцов обращает внимание на синие костюмы води-
телей, такие же новенькие, как и их автомобили. 

— Скажите честно, спецодежду вам выдали перед 
моим приездом?

— Да, — смущённо улыбаются мужчины. — Но форму 
нам выдают, с этим проблем нет. Просто сейчас жарко  
в плотной синтетике работать. 

— Может быть, есть смысл подумать насчёт хлопча-
тобумажных костюмов на летний период? — обращает-
ся мэр к руководству МБУ. — И эмблему красивую при-
крепить, например «Я делаю город чище».

Прокачать МБУ
— Роман Иванович, липчане уже поняли, что вопро-

сам чистоты и комфорта вы как мэр уделяете особое 
внимание, — прошу комментарий главы города.

— Конечно. Кстати, я часто здесь бываю. По этой до-
роге, мимо управления, езжу из дома на работу. И по 
утрам вижу, что на территории уже нет ни одной ма-
шины. Значит, все на линиях, все занимаются правиль-
ными делами — и на душе теплее становится. Очень 
приятно, что сегодня восемь новых мощных машин за-
пустили на улицы города. Четыре будут задействованы 
на вывозе крупногабаритного мусора и веток, а четы-
ре — на мойке города. Стоит аномальная жара, асфальт 
от высоких температур плавится. Чем чаще мы будем 
его охлаждать, тем лучше мы его сохраним: не будет 
колеи, продавленной колёсами, деформации асфальта. 
Переоснащение предприятия продолжится. Наша зада-
ча — сделать МБУ максимально «прокачанным» пред-
приятием в отношении и техники, и сотрудников. Это 

должна быть организация, способная выполнять все 
поставленные задачи на территории города 

Липецка. 
  ______________________________

Текст: Марина Карасик 
Фото: Александра Пастушенко

85км  
проходит один 
автомобиль за 
рабочую смену

  Ресурсы управления благоустройства города  
  Липецка — 120 единиц техники и 650 сотрудников 

1000 
кв. м  

 средний объём дорог,  
восстановленных за неделю 

(ямочный ремонт)
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ОТВЕРЖЕННЫЕ  
И ОСКВЕРНЁННЫЕ

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

С отрудники департамента разви-
тия территории мэрии постоян-
но контролируют, как в Липецке 

соблюдают правила благоустройства.  
В этот раз с ними отправился и корре-
спондент «Первого номера». В «програм-
ме» были некогда известные и любимые 
липчанами кафе и рестораны. 

Фрегат напоролся на риф 
Когда-то на берегу Воронежа рас-

полагался один из самых модных  
и дорогих ресторанов Липецка — с хоро-
шей кухней, необычными интерьерами  
и прекрасным видом на реку. «Фрега-
том» здание, построенное по ориги-
нальному проекту известного липецко-
го архитектора Мирона Мордуховича, 
назвали из-за схожести его внешнего 
вида с военно-парусным кораблём. 

«Фрегат» работал до 2010 года —  
и как ресторан, и как ночной клуб. Но по-
том закрылся, здание стало разрушаться. 
Сейчас к нему и подойти-то страшно: 
стены испещрены надписями и «ше-
деврами» доморощенных художников, 
вокруг бурьян и поросль, оконные стёкла 
разбиты камнями, внутреннее простран-
ство бывшего «Фрегата» завалено куска-
ми бетона и мусором. 

Одна из дверей выбита, но заходить 
в захламлённое помещение не решаюсь. 
Однако находятся смельчаки. У двери 
стоит вскрытый пластиковый контей-
нер с едой — недоеденные картофель  
и рыба. На вид — «блюдо» свежее. На-
верное, кто-то нашёл здесь пристанище. 

— Мы постоянно выписываем пред-
писания собственнику здания, чтобы 
он устранил выявленные недостатки, 
— говорит заместитель председателя де-
партамента развития территории мэрии 
Татьяна Инютина. — Сегодня проверяем 
очередные два предписания. Одно — по 
рисункам и надписям, второе — по осте-
клению. Они не исполнены. Но, видимо, 
выпишем ещё из-за мусора. Рядом с тер-

В прошлом — модные и популярные, сегодня — забытые  
и опасные заброшенные здания на «красных линиях» города

СОДЕРЖИ В ЧИСТОТЕ

Порядок содержания объектов 
благоустройства (из Правил 
благоустройства территорий города 
Липецка): 
10.1. Правообладатели обязаны 
осуществлять содержание 
принадлежащих им земельных 
участков, объектов благоустройства 
и находящихся на них элементов 
благоустройства, а также 
содержание прилегающих 
территорий на расстоянии  
10 м по периметру к границам 
земельного участка, отведённого 
лицу, в установленном порядке. 
Промышленные предприятия, 

садоводческие некоммерческие 
объединения, гаражно-строительные 
(гаражные) кооперативы, 
автозаправочные станции обязаны 
убирать и содержать в надлежащем 
санитарном состоянии прилегающую 
территорию на расстоянии 50 м по 
периметру.  
В случае, когда земельные участки 
указанных лиц располагаются вдоль 
дорог, на их правообладателей 
возлагается обязанность по уборке 
и содержанию в надлежащем 
состоянии территории до 
бордюрного камня, включая 
прибордюрную часть дороги.

риторией «Фрегата» дорога к Зелёному 
острову и пляжу, людям неприятно на 
такое смотреть. Само заброшенное зда-
ние — место притяжения для подрост-
ков, они стремятся проникнуть внутрь, 
чтобы, к примеру, сделать селфи. А это 
опасно!

Неконтактный собственник
Зданием «Фрегата» владеет липча-

нин Юрий Фадеев. Земля — в долгосроч-
ной аренде, её срок истекает в 2026 году. 

— Собственник не выполняет ваши 
предписания? 

— Да, он неконтактный. Предписания 
выдаём не в первый раз, он не принимает 
никаких мер.

— И как вы можете на него повлиять?
— Подать в суд. Прошло уже семь судов. 

Но в суд на рассмотрение административ-
ных дел собственник тоже не является. 

— Суды же выносят какие-то решения?
— Да, в пользу мэрии ему выписывают 

административные штрафы. По статье 

комплекс. Но процесс «не пошёл». Пре-
дыдущая глава города Евгения Уваркина 
пыталась изъять здание у собственника 
через суд, но безуспешно.

Прямо сейчас — уже в течение года — 
в Арбитражном суде рассматривают иск 
управления имущественных и земельных 
отношений к двум владельцам бывше-
го кафе «Фрегат» — предпринимателям 
Юрию Фадееву и Дмитрию Емельянову. 
Управление требует «привести в надле-
жащее санитарно-техническое состояние 
помещение по улице Карла Маркса, 30». 

«В здании бывшего кафе «Фрегат» 
находятся помещения спортивной шко-
лы и спасательной службы, которые 
являются областной собственностью, 
а также несколько нежилых помещений, 
собственниками которых являются два 
индивидуальных предпринимателя, — 
указано в иске. — По мнению истца, от-
ветчиками нарушаются права собствен-
ников соседних помещений, аварийное 

19.5 КоАП РФ на физическое лицо накла-
дывается взыскание в сумме 300 рублей. 
Но штрафы он тоже не платит.

— То есть семь судов за несколько лет 
— и всего 2 100 рублей штрафа?

— Согласна, сумма незначительная. 
Конечно, штрафы по этой статье нужно 
ужесточать. Но муниципалитет не име-
ет права выступать с законодательной 
инициативой, поэтому мы свои предло-
жения направили в адрес правительства 
области.

— А если не продлять с ним договор 
аренды земли?

— Это не наши полномочия, за это 
отвечает управление имущественных  
и земельных отношений области (УИЗО).

Ни себе, ни людям
Покопавшись в истории вопроса, 

узнаю, что в 2012 году помещение «Фре-
гата» вроде бы собирались реконструи-
ровать под физкультурно-спортивный 

 В кафе «Прага», которое позже назвали «Апельсин»,  
 обычно не было свободных мест, попасть сюда можно было только по записи 
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состояние объектов недвижимости ответчиков создаёт 
угрозу повреждения здания, сложившаяся ситуация 
угрожает безопасности горожан».

Сейчас производство по делу приостановлено — суд 
назначил строительно-техническую экспертизу, её про-
ведение поручили ФГБУ «Липецкая лаборатория судеб-
ной экспертизы Министерства юстиции РФ».

Вообще ситуация странная: даже на взгляд неспеци-
алиста этот объект очень перспективный. Прекрасное 
расположение у воды, рядом — благоустроенные Цен-
тральный пляж и Зелёный остров. Позиция собствен-
ника напоминает собаку на сене: ни себе, ни людям. По 
очередному предписанию за невывезенные твёрдые бы-
товые отходы и незакрытый доступ в помещение пред-
приниматель Фадеев просто заплатит — или опять не 
заплатит — очередной штраф в 300 рублей, а «Фрегат», 
пугая людей, так и будет зиять разбитыми стёклами. 

Мы делили «Апельсин»
Следующая точка рейда — бывшее кафе «Апельсин», 

которое раньше называлось «Прага». Оно находится на 
«красной линии» — на лицевой стороне улицы 60-летия 
СССР, и то, что бесхозное здание облюбовали хулиганы, 
сразу бросается в глаза. Добротный забор из красного 
кирпича не мешает им проникать во двор: калитки со-
рваны с петель. Стены кафе изрисованы безобразными 
граффити, повсюду мусор, под ногами хрустит стекло 
битых бутылок. Сквозь асфальт и узорчатую плитку 
пробивается вездесущий американский клён. Одно де-
ревце растёт прямо из тандыра. В нём раньше выпекали 
ароматный хлеб, а теперь печь небрежно отодвинули  
к ограде. Несколько лет назад кафе закрыли — якобы 
из-за жалоб жителей окрестных домов.

— Да, были жалобы, — подтверждает житель дома  
№ 24 по улице Петра Смородина Пётр Никитин. — На 
шум по вечерам, а ещё запах не нравился, вроде гарь от 
жарки в окна летела. Не знаю, лично у меня окна на эту 
сторону выходят, мне ничего не мешало. Раньше, бы-
вало, пьяные шумели, но всё-таки не 
до большого, порядок был, 
теперь хулиганы там 
собираются. Что они 
там делают, поди 
разбери. 

— В прошлом 
году мы направи-
ли собственнику 
кафе предписание 
о приведении при-
легающей террито-
рии в надлежащее со-
стояние и об удалении 

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области: 
— С мэром Липецка Романом 
Ченцовым обсудили изменение 
правил благоустройства. К сожалению, 
в городе нередки случаи вандализма. 
И это касается не только хулиганства. 
Бывает, что бизнес превращает свои 

объекты буквально в помойку. За примером далеко 
идти не надо. Фактически центр Липецка — пляж. 
Рядом полуразрушенное здание с выбитыми окнами. 
А это место для семейного отдыха. Тут же Зелёный 
остров, где мы проводим спортивные соревнования  
и фестивали. И приезжающие сюда люди видят вот 
этот кошмар.  
Собственник на диалог не идёт. Отказывается 
приводить здание в порядок, а по закону делать это он 
должен каждые пять лет. Но платить копеечный штраф 
проще, сумма мизерная. 
И это только один пример. А сколько их ещё по 
всему городу? Такие неработающие законы нужно 
менять — ужесточать ответственность. До 15 августа 
вместе с командой мэрии проработаем возможность 
внесения изменений не только в правила 
благоустройства Липецка, но и в региональные акты, 
а также подготовим предложения по изменению 
федерального законодательства.

ПРЕДЛОЖИМ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЫ

лов, следов их пребывания внутри нет. Официально ООО 
«Старая мельница» ликвидировано в 2020 году, его соб-
ственница Ольга Ефимова теперь живёт в Москве. 

— Отрабатывать эту территорию мы начали не так 
давно, в прошлом году, — рассказывает Инютина. — Ка-
кие претензии? Территория зарастает бурьяном, на сте-
нах подсобки — надписи. Предписания собственнице 
направляем по почте. Недавно московский суд наложил 
взыскание за нарушение части 1 статьи 19.5 КоАП РФ. 
Да-да, те самые 300 рублей. 

Несмотря на мизерные штрафы, которые для нера-
дивых предпринимателей что укус комара, успокаи-
ваться сотрудники департамента развития территории 
не собираются. В подобные рейды они ходят по графику. 
Хорошо, что подобных объектов в городе не так много. 
Но практически все они находятся в местах массового 
скопления людей, как говорится, на глазах. 

Впрочем, закон предусматривает и более действен-
ный способ борьбы с теми, кто избавляться от своей не-
движимости не хочет и наводить порядок вокруг неё не 
желает. Если не оплачивать штрафы вовремя, судебные 
приставы могут возбудить исполнительное производ-
ство и запретить должнику выезд за границу. В случае  
с этими тремя объектами до кардинальных мер, види-
мо, дело ещё не дошло. 

______________________ 
Текст: Марина Карасик

Фото автора

ПО БУКВЕ ЗАКОНА

Часть 1 статьи 19.5 КоАП РФ: невыполнение  
в установленный срок законного предписания 
(постановления, представления, решения) 
органа (должностного лица), осуществляющего 
государственный надзор (контроль), муниципальный 
контроль, влечёт наложение административного 
штрафа на граждан в размере от 300 до 500 рублей; 
на должностных лиц — от 1 000 до 2 000 рублей 
или дисквалификацию на срок до трёх лет; на 
юридических лиц — от 10 000 до 20 000 рублей.

надписей, — объясняет Татьяна Инютина. — Собствен-
ник его не исполнил, суд также привлёк его к админи-
стративной ответственности. 

Территорию кафе дважды — весной и осенью, на суб-
ботниках, — приводили в порядок сами сотрудники де-
партамента развития территории. Но хозяйка бывшего 
кафе Татьяна Фадеева брать с них пример не захотела.

— Департамент развития территории снова иници-
ировал контрольное мероприятие, на прошлой неделе 
было выдано предписание со сроком исполнения месяц. 
Через месяц вернёмся, проверим, — пообещала Инютина.

Мельница не вертится
Ресторан «Старая мельница» тоже на «красной 

линии» — на перекрёстке проспекта Победы и улицы 
Будённого. Это также было любимое многими и часто 
посещаемое заведение общепита. Ресторан закрылся 
не так давно: площадка перед входом только начала 
зарастать бурьяном, территория за узорчатым забором 
сохранила следы былой ухоженности. 

Над входной дверью горит красная лампочка сигна-
лизации — может быть, как раз это и отпугивает ванда-

 В Арбитражном суде рассматривают иск УИЗО к владельцам бывшего кафе «Фрегат»  
 о «приведении здания в надлежащее санитарно-техническое состояние» 

 Раньше в тандыре пекли вкусные лепёшки 
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

РЕКЛАМА



30 июля 2024 года № 29 (504) 11

участвовать в эксперименте с персонализированной 
вакциной, которая «научила» бы её иммунную систему 
атаковать и уничтожать оставшиеся после удаления опу-
холи злокачественные клетки. Препарат был сделан на 
базе её собственных клеток, пациентка прошла курс из 
нескольких уколов — ей вводили вакцину вместе с мощ-
ным иммуностимулирующим лекарством.

Курс лечения занял несколько месяцев. «Привив-
ки» давались пациентке нелегко — после каждого укола  
у неё были гриппоподобные симптомы: лихорадка, ло-
мота, озноб. (Хотя химиотерапия, как говорят врачи, 
переносится гораздо тяжелее. — Прим. авт.) Но главное, 
лечение принесло результат: ремиссия у Анджелы со-
храняется уже более трёх лет, меланома не вернулась.

Подобное экспериментальное лечение получили уже 
157 человек. Панацею, которая бы на 100% вылечивала 
рак, учёным создать не удалось. Но комбинация вакци-
ны с иммуностимулятором снизила риск рецидива поч-
ти на 50% по сравнению со стандартным лечением. 

Эти результаты руководитель группы учёных, специ-
алист по иммунотерапии рака Джеффри Вебер предста-
вил на крупнейшем международном онкологическом 
конгрессе в Чикаго в начале июня этого года.

Наибольшая польза
Исследования продолжаются с более широким кру-

гом участников. В июле прошлого года вакцину по-
лучили свыше 1 000 пациентов с меланомой, а спустя 
несколько месяцев препарат начали испытывать с уча-
стием почти 900 человек с агрессивным раком лёгких.

Учёным предстоит определить, на каких стадиях 
рака новый метод лечения принесёт наибольшую поль-
зу, в какой момент применение вакцины наиболее эф-
фективно. И пока нет однозначного ответа: является ли 
именно мРНК-вакцина лучшим способом стимулирова-
ния противоопухолевого иммунного ответа или можно 
применять и другие типы вакцинных препаратов. Рос-
сийские учёные создают именно мРНК-вакцину.

Как это работает
Что она собой представляет, объяснил доктор меди-

цинских наук Александр Мясников:
 — Поздравляю наших учёных, борьба с онкозаболе-

ваниями — самое трудное «поле боя». Только не надо 
дискредитировать их работу заголовками типа: «Со-
здана вакцина от всех видов рака!». Пока это только 
«артиллерийская подготовка». Работы ещё непочатый 

«Артиллерия» 
против рака

В России проводятся доклинические испытания 
противораковой мРНК-вакцины

Препарат разработали в НИЦЭМ имени Гамалеи. 
Подобную вакцину в рамках клинических ис-
пытаний уже применяют в США. Результаты об-

надёживают: первые пациенты, которые прошли курс 
лечения от меланомы три года назад, не имеют реци-
дивов.

Пациенты ждут вакцину
Российскую вакцину от рака могут начать испыты-

вать на пациентах-добровольцах в середине 2025 года, 
об этом сообщил директор НИЦ эпидемиологии и ми-
кробиологии имени Гамалеи академик РАН Александр 
Гинцбург. Сейчас препарат проходит доклинические 
испытания на мышах, которым учёные искусственно 
«прививают» меланому — один из самых агрессивных 
видов рака.

Принцип действия новой вакцины: она помогает им-
мунной системе распознать опухолевые клетки и унич-
тожить их. Причём речь идёт и о первичной опухоли, 
и о метастазах — то есть такая иммунотерапия должна 
помогать справляться с раком даже на поздних стадиях.

— К середине следующего года мы начнём клиниче-
ские исследования вакцины с участием пациентов с он-
козаболеваниями, — говорит Александр Гинцбург. — Это 
будет универсальный препарат для борьбы с немелко-
клеточным раком лёгкого, раком поджелудочной желе-
зы, некоторыми видами рака почек, меланомами. Все 
эти опухоли относятся к числу наиболее опасных и плохо 
поддаются лечению, так как быстро образуют метастазы.

Первый опыт — положительный
За рубежом подобные персонализированные про-

тивораковые вакцины (на основе клеток конкретного 
пациента) начали в экспериментальном порядке при-
менять у пациентов около трёх лет назад. Клинические 
исследования продолжаются, но первый опыт показы-
вает: новый метод действительно может предотвратить 
повторное появление опухоли.

В вакцине использована та же техноло-
гия мРНК, что и при создании вакцины от 

COVID-19. Журнал Nature расска-
зал историю пациентки Андже-

лы Эватт: три года 
назад ей удалили 
переродившуюся  
в меланому родин-

ку и ближайшие 
к опухоли лим-
фоузлы, чтобы 
предотвратить 
распростране-
ние метастазов. 

Анджела стала 
одной из первых, 

кому предложили по-

Вероника Скворцова,  
руководитель ФМБА: 
— Мы идём в ногу с мировым научным 
сообществом: пептидные, РНК, 
векторные и клеточные вакцины,  
в которых учитываются индивидуальные 
молекулярные особенности опухоли 
каждого конкретного пациента, активно 

разрабатываются во многих странах и, конечно, в России. 
Эти вакцины помогут иммунной системе самого пациента 
бороться с опухолью. Думаю, что через полтора-два года 
онковакцины уже смогут найти широкое клиническое 
применение. При этом из-за того, что эти лекарства 
индивидуальные, для их применения необходимы 
изменения в российском законодательстве. ФМБА России 
предложило поправки, позволяющие производить  
и использовать препараты переменного состава. Они 
вступят в силу в сентябре 2024 года. Согласно новым 
поправкам, препарат должен производиться в том 
же учреждении, где находится больной. Скорее всего, 
первое время это будут федеральные центры, в том числе 
специализированные онкологические.

ВМЕСТЕ С МИРОВЫМ СООБЩЕСТВОМ

Страница подготовлена в рамках  
совместного проекта «Первого номера»  
и «Российской газеты»

край. Должны пройти долгие годы кропотливого труда 
до внедрения вакцины в клиническую практику.

Рак лечить сложно: злокачественные клетки выраба-
тывают особые вещества, которые делают их невидимы-
ми для иммунитета. 

— Опухоль как бы окутана «плащом-невидимкой», 
— поясняет доктор Мясников. — Если его сорвать, имму-
нитет увидит изменённые клетки и станет уничтожать 
их как инородное тело. Вот вакцина и направлена на то, 
чтобы указать иммунитету на врага.

Единственный в мире
Попытки создать «вакцину от рака» делаются уже 

давно. Но пока единственной утверждённой в мире вак-
цинной терапией является sipuleucel-T, разработанная 
для лечения рака предстательной железы. Однопептид-
ные вакцины продолжают широко тестироваться, осо-
бенно при «иммуногенных» видах рака, таких как 
меланома. В перспективе — применение таких же пре-
паратов и при других опухолях. 

Но всё же надо понимать: речь идёт не о профилак-
тике, то есть предотвращении заболевания, когда вак-
цина вводится здоровому человеку, а о лечении уже 
развившейся опухоли. Термин «вакцина» применяют 
потому, что препарат стимулирует собственные защит-
ные силы пациента, чтобы иммунная система активи-
зировалась и справилась с болезнью.

_____________________
Текст: Ирина Невинная

Фото с сайта freepik

« ПЕРВЫЙ ОПЫТ  
ПОКАЗЫВАЕТ: НОВЫЙ МЕТОД  

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО МОЖЕТ 
ПРЕДОТВРАТИТЬ ПОВТОРНОЕ 

ПОЯВЛЕНИЕ ОПУХОЛИ

«

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
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В истории организаций бывают мо-
менты, когда накопленные ресур-
сы: опыт, оборудование, квалифи-

кация персонала, система построения 
рабочих процессов — дают возможность 
сделать рывок на новый уровень и стать 
успешными. Победителями будут те, кто 
использует ситуацию по максимуму.

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ  
И ОПЫТ
Г осударственное учреждение здравоохранения 

«Липецкая областная клиническая больни-
ца» оказывает высокотехнологичную меди-

цинскую помощь (ВМП) по профилю «сосудистая  
хирургия». Для реализации современных методик 
хирургического лечения используются возможности  
и высокая компетентность специалистов отделения 
сосудистой хирургии и отделения рентгенохирур-
гических методов диагностики и лечения заболева-
ний сердца и сосудов.

В отделении сосудистой хирургии используются 
современные методы диагностики:

● ангиография;
● ультразвуковое дуплексное сканирование;
● ультразвуковая доплерография;
● ЭХО-КГ;
● компьютерная томография с внутривенным 

контрастированием;
● ядерно-магнитно-резонансная томография;
● рентгенография.

Приоритетные 
направления работы: 
● оперативное 
лечение заболеваний 
экстракраниальных 
отделов церебральных 
артерий; 
● лечение заболеваний 

периферических 
артерий; 
● флебология;
● формирование 
постоянного сосудистого 
доступа пациентов 
на заместительной 
почечной терапии.

Отделение рентгенохирургических методов 
диагностики и лечения заболеваний сердца и сосудов
Направления работы:
● рентгеноконтрастные методы исследования 
сосудов сердца (селективная коронарография), 
лёгких, головного мозга, печени, почек, кишечника, 
конечностей и других органов и систем;
● зондирование и рентгеноконтрастное исследование 
камер сердца; 
● эндоваскулярная ангиопластика и стентирование 
коронарных артерий больным с ишемической 
болезнью сердца и её осложнениями (острый инфаркт, 
нестабильная стенокардия);
● ангиопластика и стентирование артерий почек при 
вазоренальной гипертензии;
● ангиопластика и стентирование сонных и других 
брахиоцефальных артерий при ишемических 
поражениях головного мозга;
● тромбэкстракция внутримозговых артерий при 
ишемическом инсульте;
● ангиопластика артерий верхних и нижних 
конечностей при их окклюзионно-стенотическом 
поражении;
● имплантация противоэмболического кава-фильтра  
у пациентов с рецидивирующей ТЭЛА;
● имплантация ЭКС больным с нарушением сердечного 
ритма (отделение является областным центром 
хирургической аритмологии); 
● эмболизация маточных артерий при фибромиоме 
матки и многие другие.

Отделение сосудистой хирургии

Текст и фото предоставлены ГУЗ «ЛОКБ»

НОВЫЙ ИМПУЛЬС  
ДЛЯ УСПЕХА
В Липецке создают  
кардиохирургическую службу региона

Сегодня Липецкая областная кли-
ническая больница — один из лидеров 
здравоохранения региона, и именно сей-
час разработана стратегия выхода учреж-
дения на новый уровень. Цель, которую 
поставил перед собой коллектив боль-
ницы, — создание кардиохирургической 
службы в области.

Первые шаги
На пути к поставленной цели сделаны 

определённые шаги. К примеру, на базе 
учреждения проведена большая темати-
ческая межрегиональная конференция. 
Её спикерами выступили ведущие специ-
алисты России из Москвы, Воронежа, 
Томска: академики РАН Сергей Анатолье-
вич Бойцов и Сергей Валентинович По-
пов, профессора Сергей Александрович 
Ковалёв и Сергей Ильич Проваторов. 

Историческое событие
В рамках конференции проводилась 

трансляция оперативных вмешательств 
из рентгеноперационной в лекционный 
зал. Именно во время такой трансляции 
состоялось знаковое событие в истории 
липецкой медицины. В стенах ЛОКБ была 
выполнена первая кардиохирургическая 
операция – радиочастотная катетерная 
абляция проводящих путей сердца (РЧА). 
Подобные операции проводятся при раз-
личных нарушениях сердечного ритма. 
Пациенты с такой патологией наблюда-
ются у кардиолога-аритмолога област-
ной поликлиники. Ежегодно несколько 
сотен пациентов направляются на опера-
цию в различные федеральные центры. 
В рамках разработанной стратегии уже 
проведена закупка дорогостоящего меди-
цинского оборудования для выполнения 
малоинвазивных катетерных операций 
на проводящих путях сердца. Экспозиция 
оборудования запланирована на октябрь. 
В этом году кардиологические пациенты 
Липецкой области смогут получить кар-
диохирургическую помощь, не покидая 
пределов региона.

Значимое сотрудничество
Результатом подготовки и проведения 

конференции стало заключение договоров 
о сотрудничестве с ведущими кардиохи-
рургическими центрами страны и мира: 
ФГБУ «НМИЦ хирургии им. А.В. Вишнев-
ского» Минздрава России (Москва), НИИ 
кардиологии Томского НИМЦ (Томск), 
Республиканским научно-практическим 
центром «Кардиология» МЗ Республи-
ки Беларусь (Минск). Новое партнёрство 
позволит обмениваться опытом, разви-
вать перспективные научные направле-
ния, внедрять в медицинскую практику 
передовые медицинские научные иссле-
дования. Для того чтобы поддерживать 
и повышать квалификацию, в рамках 
подписанных соглашений планируются 
систематические выезды специалистов 
ЛОКБ в кардиохирургические центры, со-
вместное участие в научно-практических 
конференциях, семинарах, мастер-клас-
сах. Первый выезд врачей ЛОКБ на обуча-
ющие курсы планируется уже в сентябре.

Глобальное изменение 
Самый амбициозный шаг должен 

произойти в следующем году. Им станет 
создание кардиохирургического центра. 
В нём будут выполняться операции на 
открытом сердце: коронарное шунтиро-
вание, протезирование клапанов сердца 
и восходящей аорты. Сейчас определены 
площади для организации операционной, 
залов кардиореанимации для послеопе-
рационного наблюдения за пациентами. 
Создание столь глобального, нового для 
Липецкой области направления медици-
ны даст возможность более эффективно 
бороться со смертностью и инвалидиза-
цией от болезней систем кровообращения  
и позволит здравоохранению региона  
выйти на новый уровень.

______________________________
Текст и фото предоставлены ГУЗ «ЛОКБ»

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

П рограмма стартовала 10 июля. За 
девять дней в регионе иммунизи-
рованы шесть детей. Сделать при-

вивку можно в перинатальном центре по 
завершении лечения в отделении пато-
логии новорождённых и недоношенных 
детей или в детской областной клиниче-
ской больнице.

Долгожданное счастье
Палата Липецкого областного перина-

тального центра. Крошечная Есения 
тихо сопит в кроватке для ново-
рождённых. Рядом с ней счаст-
ливая мама Анна. Рождения 
первенца они с супругом жда-
ли почти 10 лет. Малышка по-
явилась на свет на 32-й неделе 
беременности. Её вес составлял 
всего 1 800 граммов. 

— У ребёнка тяжёлая сопут-
ствующая патология — отёчная 
форма гемолитической болезни, — рас-
сказывает заведующий отделением патоло-
гии новорождённых и недоношенных де-
тей Липецкого областного перинатального 
центра Владимир Титаренко. — В первые 
сутки врачи активно боролись за жизнь де-
вочки. Спустя трое суток ребёнок был ста-
билизирован. Находился в реанимации на 
искусственной вентиляции лёгких. 

Материнская забота
На второй неделе жизни малышки 

в перинатальный центр положили её 
маму. Она выполняла все рекомендации 
специалистов и проявила такую актив-
ность, что ей доверили самостоятельно 
кормить дочку через зонд. Есения быстро 
пошла на поправку и ежедневно прибав-
ляет минимум по 20-30 граммов веса.  
К моменту выхода нашего материала 
кроха и её мама уже будут дома. 

— Врачи так много для нас сделали,  
я им очень благодарна, — поделилась 
Анна Жукова. — Мы с супругом молились 
за дочку. Я могла дать ей только свою 
любовь, заботу и материнское тепло. Как 
только мне предложили её иммунизиро-
вать, сразу согласилась.

Барьер для вируса
В регионе заработала новая программа иммунизации детей

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой 
области: 
— В прошлом году  
в регионе родилось 357 
недоношенных детей. 
В первом полугодии 
2024-го — уже 129. 

Наши врачи выхаживают малышей 
с экстремально низкой массой тела 
— для этого созданы условия, есть 
современное оборудование. Но 
иногда один простой вирус может 
перечеркнуть старания докторов, а  
с прививкой этого не должно случиться.

НА СТРОГОМ КОНТРОЛЕ

Группа риска
Прививка поможет 

защитить ребёнка от респи-
раторно-синцитиального вируса, или, 
как говорят медики, РСВ-инфекции. 
Её особенно тяжело переносят дети из 
групп риска, то есть рождённые до 35-й 
недели беременности, до шести месяцев 
жизни, дети с патологией сердца и дети 
с бронхолёгочной дисплазией в возрасте 
до двух лет. 

— Практически все на своём жизнен-
ном пути встречаются с РСВ-инфекцией, 
в большинстве случаев это заболева-
ние имеет простудоподобное течение, 
— говорит главный внештатный специ-
алист-неонатолог управления здраво-
охранения Липецкой области Галина 
Лукинова. — Но у детей из групп риска 
отмечаются все тяжести клинических 
проявлений, характерных для данной 
патологии. Они могут попасть в реани-
мацию, возможен и летальный исход. 
Эта инфекция занимает четвёртое место 
среди причин детской смертности. Она 
проходит как обычная вирусная, но чаще 
поражает нижние дыхательные пути. 

— С подобным вирусом встречаются 
все поголовно, — добавляет Владимир 
Титаренко. — Взрослые болеют три-пять 

дней, часто это обычный насморк или оз-
ноб. Но у деток работа иммунной системы 
настроена немного иначе — она гипер- 
активная, более чувствительная, за счёт 
чего могут развиться воспаление и отёк 
нижних дыхательных путей, ведущие  
и к бронхиолитам, и к пневмониям. 

Специалисты отмечают, что препа-
рата для излечения вируса нет. Врачи 
работают с симптоматикой, то есть ста-
раются восстановить функции поражён-
ных органов и купировать возможные 
осложнения. 

Защитная функция
— Это иммунизация, она не име-

ет никакого отношения к вакцинации  
и не пересекается с календарём приви-
вок, — поясняет Владимир Титаренко. 
— Мы вводим готовые антитела, кото-
рые выполняют прежде всего барьерную 
функцию, препятствуя вирусу проникать  
в клетки эпителия дыхательных путей.

Первое введение препарата разре-
шено уже через две недели с момента 
рождения ребёнка, с интервалом в 30 
дней проводят пять инъекций. Если 
раньше иммунизация проходила в пери-
од сезонных заболеваний, то после кови-
да стала круглогодичной. 

Стало спокойнее
Одна из первых участниц програм-

мы — малышка Мария. Она родилась  
22 августа прошлого года. Родители 
строго следуют календарю прививок  
и заинтересовались процедурой.

— Как только мы узнали о прививке, 
сразу запланировали сделать её нашей 
дочери, — говорит мама Юлия. — Привив-
ка помогает уберечь маловесных деток от 
инфекционных заболеваний. Ведь до двух 
лет малыши очень уязвимы в этом плане. 
До осени мы сделаем все прививки, чтобы 
войти в сезон заболеваний. В этом вопросе 
родители делятся на тех, кто «за» и кто 
«против», но мне стало спокойнее, потому 
что я обезопасила своего ребёнка. 

Проверено временем
Разделение происходит от недостат-

ка знаний. Многие считают, что это новая 
вакцина, которую только сейчас начинают 
использовать. Но это не так! 

— Препарат применятся с 2010 года, — 
комментирует Галина Лукинова. — Имму-
низация проводится в Москве, Московской, 
Калужской, Рязанской областях, Башкорто-
стане. Там значительно снизилась смерт-
ность от данного вируса. В прошлом году 
мы проводили иммунизацию детям до ки-
лограмма. У нас таких рождается от 15 до 
20 малышей в год. Никакой отрицательной 
реакции на препарат мы не увидели. 

Важная инициатива
Программа работает по инициативе 

губернатора региона Игоря Артамонова. 
Только на предстоящее полугодие выде-
лено 9 млн рублей. 

— Это действительно важная програм-
ма, — отмечает Владимир Титаренко. — Она 
помогла нам решить значимую проблему — 
отсутствие регламентирующих документов 
и дополнительного финансирования. Рань-
ше могли быть иммунизированы только 
особо тяжёлые дети, для которых данный 
препарат был жизненно необходим. Ког-
да программа заработала, мы выдохнули, 
потому что теперь и дети из группы риска 
получили возможность обезопасить своё 
здоровье, а мы стали увереннее выписывать 
маленьких пациентов из стационара.

_____________________
Текст: Лада Воронцова

Фото: Александра Пастушенко

Национальный 
календарь 
профилактических 
прививок

 Владимир Титаренко, мама Есении Анна и Галина Лукинова 
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В 2024 году Отделение 
СФР по Липецкой области 
оплатило родителям детей 
с инвалидностью 4 665 
дополнительных выходных дней. 
На эти цели направлено свыше 
22 млн рублей. 
Использовать законные 
дополнительные выходные 
родители могут двумя способами: 
брать ежемесячно по четыре дня 
или накапливать дни, формируя 
себе дополнительный отпуск. 
Оформить сразу разрешается не 
более 24 дней один раз  

в календарный год. 
 — Родители или опекуны 
ребёнка с инвалидностью могут 
воспользоваться сразу двумя 
способами распоряжения 
выходными, положенными им 
по закону. К примеру, в течение 
полугода брать по четыре 
дня ежемесячно, а за шесть 
месяцев накопить дни отдыха 
и воспользоваться 24-дневным 
перерывом в работе. Для 
оформления такого отпуска 
необходимо заранее согласовать 
даты отсутствия с работодателем 

и подать ему заявление, 
— отметил управляющий 
региональным Отделением СФР 
Евгений Павлов. 
Работодателям, у которых 
трудятся родители детей 
с инвалидностью, за 
предоставление такого 
отпуска Отделение СФР по 
Липецкой области выплачивает 
компенсацию в размере 
среднего заработка заявителя.  
Более подробную информацию 
можно получить по телефону 
контакт-центра: 8-800-100-00-01.

Клиенты липецкой «Квадры» могут оформить 
лицевой счёт в МФЦ. Соответствующее 
соглашение между ресурсоснабжающей 
организацией и многофункциональными центрами 
подписано. Теперь липчане при оформлении 
документов о покупке недвижимости в офисах 
«Мои документы» могут прямо на месте 
подписать согласие на открытие лицевого счёта 
в АО «Квадра». Открытие счёта произойдёт 
в дистанционном формате. Самостоятельно 
обращаться в офис компании по этому вопросу не 
потребуется. 
 — МФЦ Липецкой области являются передовыми 
центрами в стране — большинство важных 
федеральных проектов успешно апробируется  
в нашем регионе в качестве пилотных,  — 
рассказал заместитель управляющего директора 
филиала по реализации тепловой энергии Алексей 
Данилов.  — Использование положительного 
опыта работы офисов «Мои документы» 

является очередным этапом развития наших 
клиентских сервисов. Уверен, что результаты этого 
сотрудничества липчане увидят уже совсем скоро.

Липецкая область — один 
из лидеров по уровню 
клиентоцентричной работы. 
Таковы итоги мониторинга 
зрелости кадровых процессов 
в сфере государственного 
управления, проведённого 
экспертами ВНИИ труда Минтруда 
России. На стратегической сессии 
на площадке Аналитического 
центра при Правительстве 
Российской Федерации 
управление государственной 
службы и кадровой работы 
правительства Липецкой 
области в качестве примера 
клиентоцентричного подхода 

представило сразу два проекта. 
Один из них — разработанная 
управлением настольная игра 
«Миссия «Госслужащий».  
В поисках эффективных решений». 
Она позволяет узнать о работе 
госорганов и процедурах принятия 
решений в государственном 
управлении.  
В игровом формате участники 
знакомятся со сложной  
и многогранной работой,  
а также учатся анализировать 
информацию, оценивать риски 
и принимать обоснованные 
решения. 
Второй проект  — «Дневник 

развития компетенций».  
 — Использование дневника 
помогает выявить сильные 
и слабые стороны, работать 
над улучшением навыков 
и достигать поставленных 
целей, — отметила начальник 
управления государственной 
службы и кадровой работы 
Елена Соломахина.  — Основная 
идея дневника заключается 
в том, чтобы предоставить 
молодым государственным 
служащим инструменты для 
самостоятельной работы над 
своим профессиональным 
ростом.

Кличка: Веста
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, привита, 
имеются обработки 
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
по характеру преданная, 
уравновешенная  
и степенная барышня. 
Общительная, хорошо 
ладит с другими 
животными. Знает 
поводок и любит 
прогулки.

Кличка: Мальчик
Возраст: 3 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован. 
Особая история: 
очаровательный 
полосатик. Игривый, 
ласковый котёнок. Может 
мурчать свои песенки 
бесконечно. Несмотря на 
возраст, уже приучен  
к лотку. 

Кличка: Аляска
Возраст: 1,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
покорительница 
сердец, умная, добрая, 
дружелюбная девочка. 
Тянется к человеку, ей 
нравятся общение  
и внимание. Аляска очень 
ждёт своего хозяина.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао:    
8-951-309-06-00. 

Кличка: Аиша
Возраст: 1 год
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
к людям и животным 
дружелюбна. По размеру 
средняя, подходит для 
квартирного проживания, 
терпит выгул. Хорошо 
поддаётся обучению. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ ОФОРМИ СЧЁТ В МФЦ

КЛИЕНТОЦЕНТРИЧНЫЙ ПОДХОД

ВЫПЛАТЫ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ



30 июля 2024 года № 29 (504) 15СПОРТ

РАСПИСАНИЕ  
БЕСПЛАТНЫХ ЗАНЯТИЙ

Советский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, среда, четверг, 

пятница с 10:00 до 11:30 — сустав-
ная гимнастика в спортзале по 
адресу: улица Филипченко, 7/4. 
Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Наталья Ку-
товая. Контакт: 31-93-13.

Среда, пятница с 9:00 до 10:30 
— йога в спортзале по адресу: 
улица Терешковой, 27. Занятия 
проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Татьяна Дергунова.  
Контакт: 34-87-48.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Будни с 15:00 до 16:00 — работает 
клуб любителей шахмат в Централь-
ной городской библиотеке имени 
Есенина по адресу: улица Космонав-
тов, 15/3. Занятия проходят в рам-
ках проекта «Активное долголетие». 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Вторник с 10:00 до 12:00 — йога 
для начинающих в спортзале ста-
диона «Металлург» по адресу: ули-
ца Первомайская, 55. Занятия про-
ходят в рамках проекта «Активное 
долголетие». 

Понедельник с 9:00 до 10:00, 
среда с 10:00 до 11:00 — скандинав- 
ская ходьба на стадионе «Метал-
лург» по адресу: улица Первомай-
ская, 55. Занятия проходят в рамках 
проекта «Активное долголетие». 

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Воскресенье с 9:00 до 10:00 — 

футбол на стадионе «Янтарь» по 
адресу: улица Гранитная, 2а. За-
нятия проводит Илья Зиянгиров. 
Контакт: 8-919-168-62-27.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник с 9:45 до 10:45 
— оздоровительная гимнастика  
с элементами йоги в ДК «Сокол» по 
адресу: площадь Константиновой, 3. 
Занятия проходят в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакты: 
23-54-42, 25-01-45. 

Воскресенье с 16:00 — суставная 
гимнастика в физкультурно-оздо-

ровительном комплексе по адресу: 
улица Железнякова, 28а (рядом со 
школой № 14). Занятия проводит 
представитель МАУ «Спортивный го-
род». Контакт: 37-03-58.

Вторник, четверг, воскресенье 
с 9:00 до 10:00 — оздоровитель-
ная гимнастика в Верхнем парке  
у памятника Ленину. Занятия про-
водит представитель «Террито-
рии здоровья» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакт: 
8-961-034-25-25.

Будни с 10:00 до 11:00 — оздорови-
тельная гимнастика в беседке парка 
«Свободный сокол». Занятия проходят 
в рамках проекта «Активное долголе-
тие». Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Левобережный округ

Для детей и подростков
С 12 августа по средам, пятницам 

с 13:00 до 14:30 — футбол в парковой 
зоне по адресу: улица Моршанская, 
22. Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Игорь Лавров. 
Контакт: 43-94-17.

Среда с 14:00 до 15:30 — настоль-
ный теннис в спортзале по адресу: 
улица Энергостроителей, 5а. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Вторник, четверг с 9:00 до 
10:00, среда с 10:00 до 11:00 —  
оздоровительная гимнастика  
в парке Металлургов у центрально-
го входа. Занятия проводит пред-
ставитель «Территории здоровья» 
в рамках проекта «Активное дол-
голетие». Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — 

школа скалолазания «Ескалада» 
по адресу: проспект Мира, 6а. За-
нятия проводит Алексей Кафанов. 
Контакт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для детей и подростков
С 12 августа по средам и пятницам 

с 13:30 до 14:30 — подвижные игры 
с мячом на спортивной площадке 
по адресу: улица Ильича, 36а. Заня-

тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Алексей Больных. 
Контакт: 36-70-79.

Понедельник с 18:30 до 19:30 —  
беговел в цокольном помещении 
школы № 42 по адресу: улица Ста-
ханова, 15, при хорошей погоде — на 
школьном стадионе. Занятия прово-
дит Елена Королёва, спортивная шко-
ла № 7. Контакт: 8-915-550-11-83.

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 до 

18:00 — пауэрлифтинг (силовое трое-
борье) в тренажёрном зале по адресу: 
улица Стаханова, 10а. Занятия прово-
дит представитель спортивной шко-
лы № 3 Шараф Маликов. Контакт: 
8-920-524-52-11.

С 12 августа по вторникам  
с 9:00 до 10:30 — суставная гимна-
стика в спортивном зале по адре-
су: проспект Победы, 130. Занятия 
проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Наталья Агбалян. 
Контакт: 41-58-65.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник, среда с 9:00 до 
10:00 — северная ходьба на стадио-
не физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Пламя» по адресу: ули-
ца Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

Среда, пятница с 18:00 до 19:00 
— оздоровительная гимнастика на 
автодроме в парке Победы. Занятия 
проводит представитель «Терри-
тории здоровья» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакты: 
23-54-42, 25-01-45.

Понедельник, четверг, суббота  
с 10:00 до 11:00 — йога для начи-
нающих и динамическая сустав-
ная гимнастика на деревянной 
площадке в парке Победы. За-
нятия проводит представитель 
«Территории здоровья» в рамках 
проекта «Активное долголетие».  
Контакт: 8-961-034-25-25.

Вторник, четверг с 11:00 до 12:00 
— оздоровительная гимнастика  
в «Маяке» по адресу: ули-
ца Волгоградская, 8. Занятия 
проводит представитель «Тер-
ритории здоровья» в рамках про-
екта «Активное долголетие».  
Контакт: 8-961-034-25-25.

СОЮЗНОЕ СЕРЕБРО 

ДОЛГОЖДАННЫЙ РЕМОНТ

Липецкая область передала инвентарь для спортивных 
школ Мариуполя. Липчане привезли в ДНР футбольные 
мячи, экипировку и комплекты шахмат. Как сообщили  
в управлении физической культуры  
и спорта, представители нашего региона и руководство 
администрации Мариуполя договорились разработать  
и подписать соглашение о сотрудничестве между 
отделом физической культуры, спорта и туризма 
администрации городского округа Мариуполь  
и управлением физической культуры и спорта Липецкой 
области, в рамках которого будут проводиться онлайн-
тренировки, турниры и семинары, выезды спортсменов 
на соревнования и тренировочные мероприятия.

Полина Березнева — призёр матчевой встречи 
среди команд Союзного государства. Воспитанница 
Спортивной школы олимпийского резерва по лёгкой 
атлетике завоевала серебро в прыжках  
в высоту с результатом 1,75 м. Матчевая встреча по 
лёгкой атлетике среди команд Республики Беларусь 
и Российской Федерации, посвящённая 80-летию 
освобождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков, прошла 23 и 24 июля в городе Бресте.  
В соревнованиях приняли участие юниоры и юниорки 
до 20 лет.

Капитальный ремонт спортшкол города в полном 
разгаре. Об этом рассказала председатель 
департамента по физической культуре и спорту 
Ксения Казакова. Она вместе с вице-губернатором 
Александром Рябченко проверила ход работ. 
— В некоторых школах не проводили ремонты 
десятилетиями: в спортшколе № 8 в Сырском Руднике 
ремонта не было с 1975 года, в седьмой — с 1985-го. 
Все подрядчики работают в графике. В предстоящем 
учебном году наших детей будут радовать новый 
ремонт и спортивное оборудование, — рассказала 
Ксения Казакова. — Программа капитальных 
ремонтов спортшкол Липецка продолжится  
и на следующий год. Уже сейчас готовим сметы  
и экспертизы.
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T оржественное открытие масштабного меропри-
ятия прошло в Нижнем парке Липецка. Заряд 
позитива и поддержки от старших товарищей 

получили около 300 участников от 14 до 35 лет из  
55 субъектов России.

Родом из детства
Главная тема «Области будущего» — информацион-

ные технологии и наука. Форум стал местом старта для 
талантливых и целеустремлённых молодых людей, по-
гружённых в сферу IT. Каждый из участников — живая 
история успеха для тех, кто стоит в самом начале про-
фессионального пути. 

Третьекурсник ЛГТУ Александр Митькин сделал 
свой первый шаг по направлению к IT-мечте в раннем 
детстве. Маленький Саша (ему было около 5 лет) гостил 
у бабушки. Мальчик увидел на её столе ноутбук и, что 
называется, пропал. 

— Сначала просто рассматривал, нажимал на кла-
виши, — вспоминает студент. — Очень заинтересовал-
ся! Первое время играл в компьютерные игры. Потом 
начал изучать программы, понял, как работает устрой-
ство. В 8 лет уже помогал всем родственникам решить 
какую-то небольшую проблему с компьютером. 

Помощь близким в решении простых (как казалось 
Саше) задач стала для будущего айтишника мощной 
мотивацией. Школьник стремился узнавать что-то но-

вое, читал множество специальной литературы и об-
щался с опытными программистами. После окончания 
школы у Александра даже не было вопросов, куда посту-
пать, — конечно же, в родной ЛГТУ по специальности 
«математическое обеспечение и администрирование 
информации».

Умный в доме
— Уже реализовываю себя в этом направлении на ка-

федре вуза. Мне разрешили применить свои знания на 
практике — поработать лаборантом, — поделился Алек-
сандр Митькин. — Как системный администратор могу 
решать любые проблемы с техникой, а также занимаюсь 
организационными вопросами: договориться, подклю-
чить, наладить и так далее.

Казалось бы, стать на первых курсах помощником на 
кафедре — большое дело. Но у студента уже есть гло-
бальные планы на будущее:

— Изучаю самые ходовые языки программирования. 
Могу написать простые приложения, например создать 
калькулятор. Всё это нужно для опыта, накапливаю 
знания. С первого курса у меня есть мечта — собствен-
ное приложение «Умный дом». Это актуальная тема, 
она сейчас только развивается. Хочу, чтобы люди жили  
в комфорте. А ещё мне очень важно, чтобы «Умный 
дом» мог позволить себе каждый человек.

На второй смене форума «Область будущего» лип-
чанин познакомился со многими спикерами — профес-
сионалами своего дела. К примеру, с собственником  
и директором по проектному производству компании 
«Кайрос Инжиниринг» Александром Готфридом, экс-
пертом центра компетенций АНО «РСВ» Олегом Ле-
бедевым. Особенно полезным парень считает общение 
со специалистами, изучающими искусственный интел-
лект, например с гендиректором ООО «Диджитал Мар-
кетс» Ильёй Назаровым. 

Случайности неслучайны 
Путь Софьи Широкой из Архангельска в сфере IT 

начался случайно. Но, как известно, ничего случайного 
в жизни не бывает. В десятом классе девушка приняла 
участие в работе мастерской по созданию проектов от 
молодёжного центра. С тех пор её жизнь круто измени-
лась. 

— Тогда мне казалось, что это совсем не моя сфера, 
что мне не будет это интересно. Но моя учительница 
настояла на том, чтобы я сходила. И мне понравилось.  
В сфере информационных технологий я уже третий год, 
и на данный момент у меня четыре реализованных про-
екта, — признаётся Софья.

Дальше — больше. Софья будет учиться на програм-
миста — в этом году поступает в РЭУ имени Плеханова 
(направление — «аналитика больших данных в эконо-
мике»). Вместе с командой участница занимается раз-

Илья Назаров,  
генеральный директор компании  
ООО «Диджитал Маркетс»:  
— К нам обратилась Ксения 
Железникова, программный директор 
форума, с просьбой выделить 
экспертов. Я решил откликнуться 
лично, поскольку считаю, что мы 

много работаем и с молодёжью, и с колледжами. 
Уверены, что это правильное дело. Расскажу ребятам 
об инновациях и технологиях. Также им предстоит 
пройти серию мастер-классов по разработке ботов, 
по результатам которых выдадим сертификаты на 
трёхмесячные оплачиваемые стажировки в нашей 
компании.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

В Липецке стартовала вторая смена «IT-город»  
всероссийского форума «Область будущего» платформы Росмолодёжь. События

ПРОЕКТ — БУДУЩЕЕ

КОРЗИНА ДОБРА

Для добрых дел всегда есть место. В рамках 
форума «Область будущего» действует полезная 
социальная программа «Корзина добра». Это 
специальная площадка для сбора гуманитарной 
помощи. Внешне она выглядит как настоящая 
деревянная коробка. «Корзина добра» — это не 
разовая акция. Социальная программа — активный 
«участник» различных мероприятий в Липецке. 
Сама корзина постоянно «живёт» в управлении 
молодёжной политики на Советской, 7.  
Сейчас корзина добра находится на форуме — 
на базе оздоровительного комплекса «Горицы» 
Добровского района. В программе могут 
участвовать не только гости и участники форума, 
но и все желающие. Каждый может оставить 
гуманитарную помощь для жителей Белгородской 
области.  
Организаторы принимают: 
— для детей — книги (детскую литературу), 
канцелярские принадлежности (карандаши, 
фломастеры, тетради, альбомы для рисования и т. д.); 
— для взрослых — товары первой необходимости, 
перевязочные средства. Все предметы должны 
быть новыми и в целых упаковках.  
После форума организаторы отправят собранную 
гуманитарную помощь жителям Белгородской 
области.

 В копилке участницы форума Софьи Широкой  
 из Архангельска — четыре реализованных проекта 

 Липчанин Александр Митькин мечтает создать  
 доступное для каждого приложение «Умный дом» 
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Александр Рябченко,  
первый вице-губернатор:  
— Команде губернатора  
и правительства очень ценно  
и приятно, что сегодня 55 регионов 
у нас в гостях. Это отличная 
возможность для обмена опытом  
и налаживания новых связей. Вдвойне 

приятно, что смены в сфере IT начинаются именно 
здесь, на Липецкой земле. Желаю вам хорошего 
форума, учебного процесса и отдыха!

ДОРОГИЕ ГОСТИ

СМЕНЫ И ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Форум «Область будущего» платформы 
«Росмолодёжь. События» стартовал в Липецкой 
области 15 июля. Первая смена — «Первые в IT», 
вторая — «IT-город», третья — «IT-искусство» (её 
официально откроют 30 июля). В ходе работы 
третьей смены запланировано проведение 
специальной стратегической сессии, где молодые 
дизайнеры виртуальных миров поговорят  
о создании молодёжного ИТ-сообщества. Кроме 
того, участников ждёт дискуссия по развитию 
информационных технологий с модерацией 
от руководителя Всероссийской олимпиады 
студентов «Я — профессионал» Валерии Касамара.  
На форуме для юных айтишников пройдёт 
грантовый конкурс Росмолодёжи — участники 
смогут получить до 1 млн рублей на поддержку 
собственных проектов. Церемония закрытия 
третьей смены состоится 2 августа. На ней будут 
названы победители грантового 
конкурса Росмолодёжи,  
а также подведены итоги работы 
форума.

Ознакомиться с другими форумами 
платформы «Росмолодёжь. События» 
можно по QR-коду: 

работкой социальных проектов и готовится к откры-
тию своей образовательной платформы — автономной 
некоммерческой организации поддержки и развития 
социально значимых инициатив «Есть Необходимость 
Обучить Товарища» (АНО «ЕНОТ»). Сейчас она нахо-
дится на стадии подачи документов.

На вопрос, что дают молодёжи мероприятия такого 
масштаба, девушка ответила кратко: «Это крутой не- 
творкинг». 

«Апельсин» один на всех 
— Все форумы, на которых я была, принесли важные 

знакомства, — говорит Софья. — С некоторыми ребята-
ми мы общаемся и ездим друг к другу, с другими — ре-
ализуем совместные проекты. Так, на одном из форумов 
«Евразия Global» я познакомилась с девочкой, с кото-
рой мы в дальнейшем разработали и запустили серию 
подкастов «Не та общага» для школьников, сдающих 
ЕГЭ по обществознанию. Здесь можно найти не только 
полезную информацию, но и ярких спикеров. Это класс-
ное сообщество единомышленников!

Один из этапов форума — грантовый конкурс проек-
тов. Заявку на участие подала и выпускница школы из 
Архангельска. 

Проект Софьи Широкой «Апельсин» объединяет пе-
редовые профессии технологичных креативных отрас-
лей будущего: 3D-моделирование, дизайн и веб-дизайн, 
программирование, современное искусство и урбани-
стику, робототехнику и беспилотные летательные ап-

параты. Важным направлением становится киберспорт. 
Проект направлен на то, чтобы дать возможность детям 
и молодёжи из районов Архангельской области найти 
себя в мире креативных индустрий.

Стоять у истоков
Участниками IT-форума становятся не только 

старшеклассники и студенты, но и молодые педаго-
ги. 25-летняя Олеся Волкова — стильный, улыбчивый  
и очень активный преподаватель Липецкого металлур-
гического колледжа по специальности «операционная 
деятельность в логистике». 

Леся Алексеевна — так ласково называют молодого 
преподавателя студенты — из тех, кто берёт от жизни 
всё. Она не сидит на месте, с удовольствием общается  
с новыми людьми, придумывает что-то и постоянно 
участвует во всевозможных конкурсах, чемпионатах  
и прочих образовательных «приключениях».

— Я, можно сказать, стояла у истоков этого форума.  
В 17 лет стала участницей первого выпуска 2016 года.  
И сейчас, уже будучи преподавателем, снова стану учиться 
на форуме «Область будущего», — улыбается Олеся Волко-
ва. — Нам предстоит разрабатывать новые интересные про-
екты для развития городской IT-отрасли. К примеру, участ-
ница из города Королёва предлагает популяризировать 
в «городских джунглях» идею выращивания огурцов без 
земли. Для этого нужен лишь специальный раствор, бла-
годаря которому огурцы вырастают за три недели. Таким 
образом, каждый — без огородов и вскапывания грядок — 
сможет «посадить» овощи у себя дома.

Личное пространство 
Свой будущий проект Олеся Волкова характеризует 

как «социально необходимое пространство»:
— Это моя личная идея. Хочу, чтобы люди, у кото-

рых есть панические атаки или сердечные заболевания, 
могли в любой точке города найти социальную кабинку, 
этакое укрытие. В нём они смогут присесть, успокоить-
ся, вызвать одним нажатием специальной кнопки ско-
рую помощь. Обсудим с коллегами такую возможность. 
Спикер Олег Лебедев, который выступал на форуме, по-
советовал мне нужные книги.

В масштабе страны 
Есть у липецкого преподавателя и другая задумка.
— Моя невероятная мечта с давних студенческих 

пор — создать цифровую галерею истории Липецкой 
области, — поделилась Олеся Волкова. — Чтобы в ней 
были наши арт-объекты, как на выставке московского 
Государственного исторического музея «Россия. Гори-
зонты». Горжусь нашим Липецким краем, у него заме-
чательная история, которую нам нужно знать и пом-
нить. Никуда отсюда не уезжала и не собираюсь! Здесь 
мои родители, друзья, ученики. Как человек, который 
объездил много мероприятий, очень рада, что Липецк 
дорос до форума всероссийского масштаба!

____________________________
Текст: Анна Дикарева, Анна Зайцева 

Фото: Сергей Паршин, Анастасия Поверина

ПРОФЕССИЯ БУДУЩЕГО

Для молодёжи — того самого поколения Z — 
самые востребованные профессии так или иначе 
связаны со сферой IT. По информации «Российской 
газеты», в топе — электронное машиностроение, 
киберфизические системы, компьютерная 
инженерия, кибербезопасность, цифровая 
лингвистика, логисты-международники, урбанисты. 
Растёт спрос и на специалистов по проектированию 
и эксплуатации дронов.

 Преподаватель Липецкого металлургического колледжа  
 Олеся Волкова была участницей первого выпуска в 2016 году 

 Позитив и новые знакомства на форуме  
 получили около 300 участников из 55 субъектов России 

 Липецкие творческие коллективы выступили  
 на торжественном открытии «Области будущего» в Нижнем парке 
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ВАШ ВЫХОД, 
КАЛИНИНА!
Она уверена, что даже в обычных буднях надо 
оставлять место для «оранжевой» мечты

О днажды вечером липецкая актриса драматиче-
ского театра на Соколе Мария Калинина полу-
чила СМС: «Привет, ты понравилась продюсе-

ру шоу «История на миллион» (16+). Она сразу поняла: 
это не шутка. Значит, кастинг пройден. Видео о теа-
тральном закулисье оценили на федеральном канале! 

Инсайты для «Инсайта»
Её социальные сети привлекли внимание директо-

ра липецкого филиала продюсерского центра «Инсайт 
Люди» Юлии Масловой, которая искала блогеров в свою 
команду. После двух часов общения обе поняли: у «Ин-
сайта» будет новый резидент. 

— Это новая возможность для творчества, — отмеча-
ет Маша. — Отдел кастингов центра отсматривает наши 
профайлы и видеовизитки. И периодически приглаша-
ет пройти отбор в те или иные проекты. Собственно, так 
я и оказалась на ТНТ. Пришёл запрос на необычную ве-
сёлую историю. А у меня таких случаев очень много. На-
пример, во время спектакля «Вслед за белым кроликом» 
(6+), где я играю Алису и бегаю по залу, артистку Кали-
нину приняли за зрителя и попросили сильно не топать 
ногами. Я записала ещё пару закулисных анекдотов  
и отправила видео на кастинг. В итоге меня утвердили 
на съёмки. 

Рецепт успеха
— К зданию студии «Главкино» подъехала заранее, 

— продолжает Маша. — Со стороны я, наверное, на-
поминала «улиточку с рюкзаком», куда положила не-
сколько сценических костюмов, косметику. Даже удли-
нитель взяла, чтобы телефон подзарядить. По условиям 
на площадку можно было пригласить одного гостя —  
я позвала своего психолога. 

Съёмки длились порядка трёх часов. Очень понра-
вился Гарик Мартиросян как ведущий: он настоящий 
профессионал. Легко шутил, подхватывал фразы на 
лету и, конечно, делал комплименты. Меня попроси-
ли показать свой «гуттаперчевый» талант. И я дважды 
села на шпагат — прямо в студии. Не буду лукавить: 
где-то в глубине души рассчитывала, что могу выиграть 

главный приз. Но для меня всё-таки важнее было по-
лучить опыт и развитие. 

В общем, если вы планируете где-то сниматься, ре-
комендую личный рецепт. Возьмите одного психолога, 
один зарядник, мешок одежды и немного шоколада. 
Овации обеспечены! Кстати, увидеть на ТНТ эфир со 
мной можно с 26 июля.

Муся и Маруся
Неудивительно, что в своё время Маша решила 

продолжить творческую династию. Её мама — худож-
ник, мастер по росписи матрёшек. Папа служил в крас-
ноярском мим-театре «За двумя зайцами». Дедушка 
— поэт и писатель, брат — музыкант. Сама девушка  
с двух лет снималась в рекламе, хотела быть дизайне-
ром интерьера, посещала телешколу. Но в итоге выбра-
ла… сцену. 

Калинка, Калинёк, Мэри — как только не называют 
её родные, друзья и подписчики в социальных сетях. 
Но только для близких она — Маруся, ведущая актриса 
домашнего кукольного театра. Он был её главным дет-
ским развлечением. 

Дома Маша с семьёй разыгрывала целые представ-
ления, где на подмостках оживали лисички, слоники, 
мышки, Золотой петушок. Вместо телевизора были 
сказки, которые мама читала вслух. Хранила и поддер-
живала эту атмосферу любви и творчества маленькая 
игрушечная обезьянка Мусенька — домашний талисман 
ярко-оранжевого цвета, любимого в семье Калининых. 
Мартышка была настоящей проказницей: рассыплет 
«бусинки» на пасхальном куличе или что-то спрячет 
на дне аквариума. Маша верила в эти добрые истории  
и ещё крепче дружила с любимицей Мусей. 

В поиске себя
Сниматься в рекламе будущая актриса начала  

в юном возрасте у лучшего главного режиссёра — отца. 
Пробовала себя в дизайне, но интерес к этому ремеслу, 
со слов девушки, полностью «убили» в инженерной 
школе. Потом были занятия в телестудии, где Маша 
освоила навыки монтажа и съёмки, поработала над 
техникой речи. 

— Моя главная речевая проблема в том, что я очень 
тараторю, — признаётся Мария. — Из-за этого вылета-
ют окончания, некоторые звуки. Да и в целом я чело-
век, который постоянно куда-то спешит. Поэтому при-
ходится работать над своей торопливостью. 

НАШИ ЛЮДИ

РЕЦЕПТ УСПЕХА? ВОЗЬМИТЕ 
ОДНОГО ПСИХОЛОГА, ОДИН 

ЗАРЯДНИК, МЕШОК ОДЕЖДЫ 
И НЕМНОГО ШОКОЛАДА. 
ОВАЦИИ ОБЕСПЕЧЕНЫ!

«

«

 В образе Юлиньки в спектакле «Доходное место» (12+)  
 Маша смогла показать трагедию замужней, но одинокой женщины 
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Мельпомена, жди!
В 2015 году она, конечно, не знала, что 

со временем станет ещё и блогером. Но 
именно тогда завела канал на YouTube: 
130 подписчиков в подростковом возрас-
те казались мощной фан-базой. Маша 
Калинина почти бессознательно двига-
лась по пути к будущей профессии — об-
учаясь в студии при мим-театре, посещая 
местный ТЮЗ, развивая социальные сети. 
«Буду актрисой — и точка», — решила 
Мария в 15 лет. А после школы поступила 
в Сибирский государственный институт 
искусств имени Дмитрия Хворостовского. 

Талант и немного седины
Её любимая институтская роль в ди-

пломном спектакле — Анфиса Петровна 
Обноскина, героиня повести Фёдора До-
стоевского «Село Степанчиково и его оби-
татели» (12+). Сыграть дородную жен-
щину лет пятидесяти, ярко и безвкусно 
одетую, к тому же беззубую и полностью 
седую, — вызов для миниатюрной актри-
сы чуть за двадцать. Хотя сама артистка 
называет это перевоплощение стандарт-
ным учебным ходом. 

— Я долго думала, как мне полностью 
«заседиться», — вспоминает Мария. — 
Мы обычно используем специальный 
грим на вазелиновой основе. Но это озна-
чало сказать «прощай!» моим длинным 
волосам. Гуашевые краски тоже не по-
дошли. Лучший вариант в моём случае — 
спрей для декора серебряного цвета. Он 
дополнительно фиксирует причёску и со 
сцены смотрится натурально. Мне было 
интересно сыграть образ, максимально 
далёкий от себя и по внешности, и по ха-
рактеру. 

Во время учёбы в вузе она пробовала 
силы и в режиссуре: вместе с коллега-
ми по курсу всего за три дня поставила 
отрывок по пьесе драматурга Виктора 
Понизова «Аз есмь тварь» (16+). С этой 
постановкой на конкурсном показе уда-
лось занять 3-е место — по-хорошему 
«выстрелить». И получить одобрение 
профессионального жюри. 

Пряник по-липецки
В Липецк начинающая актриса по-

пала по воле случая. Незадолго до вы-
пуска из вуза начала рассылать своё 
резюме. Московские театры с первой по-
пытки убедить не удалось. Так девушка  
с сибирским характером и европейской 
внешностью отправилась покорять го-
род металлургов. Как признаётся сама 
Мария, хотелось работать по-настояще-
му — «потеть под софитами» и ежеднев-
но топтать сцену, чтобы развиваться 
в творчестве. Тогда, в августе 2022-го, 
думала, что липецкая история с драма-
тическим театром ненадолго. А она про-
должается уже третий год. 

— «Репетиция — любовь моя», — го-
ворил великий Станиславский. И я с ним 
полностью согласна, — подтверждает 
Мария. — Помню, как бежала на первую 
репетицию в Липецке, как знакомилась  
с труппой. И практически сразу же при-
ступила к работе над спектаклем «Бра-
тишки» (16+) по Рэю и Майклу Куни. 
Это комедия положений, которая очень 
приглянулась зрителю. Текст пьесы я на-
шла заранее и знала, на какую роль могу 
претендовать. Я сыграла албанскую бе-
женку из Косово Катерину, она попадает 
в дом семейства Кервудов. Некоторые 
фразы пришлось учить на националь-

НАШИ ЛЮДИ 

СЕРЬГИ НА УДАЧУ

— Многие артисты соблюдают 
определённые ритуалы перед 
выходом на сцену. Я бы не назвала 
свои привычки ритуалом. Просто  
у меня есть конкретный набор 
вещей для каждого спектакля.  
В «Доходном месте» это украшения 
— перстень и серьги, мамин 
подарок. Для «Вечеров на хуторе 
близ Диканьки» (12+) я крашу щёки 
исключительно губной помадой, 
а не пудровыми румянами. И мне 
важно выполнять эти правила.

ном языке. Я специально смотрела ин-
тернет-видео с албанцами, слушала их 
говор и копировала интонации. 

Когда я предлагала свои идеи и с не-
которыми режиссёр спектакля Геннадий 
Балабаев соглашался, испытывала не-
привычные ощущения... Если в инсти-
туте я привыкла к преподавательско-
му кнуту, то здесь почувствовала вкус 
липецкого пряника. А когда получила 
первую награду — диплом X фестиваля  
«В зеркале сцены» (12+) за роль Кати  
в спектакле «Отцы и дети» — послевку-
сие стало ещё приятнее. 

Тонкие грани
Мария признаётся, что она перфек-

ционистка. Когда спектакль заканчива-
ется, ей важно почувствовать, чего не 
хватило для раскрытия образа. И доба-
вить к следующему выходу на сцену но-
вых красок, чтобы глубже понять своего 
персонажа. 

— Даже если я играю отрицатель-
ную героиню, всё равно стараюсь её по-
любить, — делится актриса. — В любой 
женщине есть черты и стервы, и спаса-
теля, и жертвы. В большей или меньшей 
степени. Я считаю, что на сцене мы про-
сто обнажаем свои внутренние грани. 
Вот, например, моя Юлинька из «Доход-
ного места»… Она, как известно, вышла 
замуж за богатого человека, но это брак 
не по любви. Юлинька завидует сестре, 
которая живёт скромно, но с любимым 
мужем, поэтому провоцирует её и пыта-
ется манипулировать. В реальной жизни 
я не такая, но мне было любопытно по-
работать и над этим образом. Через пре-
зрительную усмешку, вздёрнутый подбо-
родок и надменность в голосе показать 
трагедию по сути одинокой женщины. 

Эти переходы иногда даются непросто: 
несколько лет подряд Маша работает  
с психологом, что позволяет лучше  
и проще общаться с людьми, понимать 
их. А также своё «я». 

— Мне очень важно психологически 
разгружаться, — уточняет девушка. — 
В конце рабочего дня прийти домой, 
включить обзор фильма. Или послушать 
полезный подкаст. 

«Апельсиновая» мечта
Она не привыкла планировать даже 

на пару дней, потому что у творческого 
человека всё может измениться в любую 
минуту. Называет себя девушкой взбал-
мошной, которая может и с парашютом 
прыгнуть, и с «тарзанки». 

Она не относит себя ни к какому 
типу личности, в шутку называя экс-
травертным интровертом. А в плей-лист 
телефона, как настоящий меломан, до-
бавила музыкальный коктейль: песни 
группы «Кровосток», Гарика Сукачёва  
и симфонии Чайковского. У неё своё ми-
роощущение, ведь вчерашний день был 
неделю назад — и никак иначе. 

Она уверена, что даже в обычных буд-
нях, при чётком графике нужно остав-
лять место для мечты. У кого-то она го-
лубая — несбыточная. У моей героини 
однозначно оранжевая.

— Я хочу перевезти свою семью к морю, 
— делится Маша. — В очень красивый дом  
с садом, где обязательно будут расти 
апельсины. Сочные, яркие, золотистые. 
Ветки деревьев будут свешиваться прямо 
на подоконник. Родители будут срывать их  
и делать свежевыжатый сок. А я — поддер-
живать этот уровень комфорта. Возможно, 
на расстоянии. Но точно буду на связи — 
для сохранения «оранжевого» уровня 
настроения в своей семье. И сыграю ещё 
не одну «миллионную историю». Может 
быть, она попадёт на «Оскар»?

 ______________________________________
Текст: Елена Мещерякова  

Фото из архива героя 

«Ракета» или «воробушек»?
Целеустремлённая? Да. Эмоциональ-

ная? Тоже. «Чумовая ракета» и «желез-
ная кнопка», как её называли в детстве на 
занятиях по художественной гимнасти-
ке. Но при этом доверчивая и ранимая, 
как «воробушек». Когда сценические 
маски сброшены и спектакль окончен, 
она снова возвращается к себе самой. 

 В шоу на ТНТ Маша показала свой «гуттаперчевый талант»: прямо в студии легко села на шпагат 

 Подготовка к премьере «Муравей-разлучник» (16+) 
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РЕСТАЙЛИНГ 
ПО-ЛИПЕЦКИ ДЛЯ СВО
Волонтёры переделывают внедорожники для военных и отправляют на них гумпомощь

Продукты, питьевая вода, медика-
менты, спецоборудование. А ещё 
сделанные вручную маскировоч-

ные сети, окопные свечи. Гумпомощь 
липчан в зону СВО уже привычная,  
но необходимая каждодневность. Теперь 
вот местные мастера применяют свои  
ноу-хау на отечественных внедорожни-
ках. Машины дарят бойцам горожане.

За «козла» — ответим!
Практичность, легкоремонтируемость 

в полевых условиях всегда были отличи-
тельными чертами отечественных УАЗов 
и «Нив». Но нынешние реалии специаль-
ной военной операции показали: дора-
ботать их нужно, от этого зависят жизни 
бойцов. На пожелания военных отклик-
нулись специалисты одной из липецких 
автомастерских в микрорайоне Трактор-
ном. Сейчас они усовершенствуют уази-
ки, именуемые в народе «козёльчиками».

— Мы сделали откидные сиденья сза-
ди, чтобы погрузка личного состава была 
более удобной. Кроме того, эвакуировать-
ся в случае обстрелов наши военные смо-
гут быстрее. Заготовки двух скамеек у нас 
уже есть. Осталось только прикрепить, — 
рассказал и показал «Первому номеру» 
хозяин автомастерской Олег Суриков.

По его словам, автомобили доставля-
ют в разном техническом состоянии. Бы-
вает, что автослесари проводят баналь-
ное техобслуживание. Например, меняют 
масла и жидкости. А иногда подготовка 
машин требует недель.

— В этот раз УАЗу пришлось сделать 
полный капитальный ремонт: начи-

ная от переднего бампера, заканчивая 
задним, — продолжил Олег. — Замени-
ли двигатель, раздатку, мосты. Остался 
только старый кузов.

Из штабной машины  
в БМП за 5 минут

На крыше одного из двух готовящихся 
к отправке внедорожников бойцы попро-
сили оборудовать объёмный багажник. Он 
станет своеобразной защитой от дронов,  
то есть будет принимать удар на себя  
и задерживать осколки от разрывов бое-
припасов. 

— Крепления самой крыши мы сде-
лали так, чтобы в любой момент её мож-
но было снять и установить на станину 
крупнокалиберный пулемёт, — рассказа-
ли волонтёры-автослесари. — В резуль-
тате будет этакая юркая и лёгкая боевая 
машина пехоты. БМП, одним словом. 

По словам липецких умельцев, их 
главная задача — довести транспорт до 
ума так, чтобы он ни в коем случае не 
подвёл ребят на передовой. 

«Буханке» —  
«мангал» и памятник!

Ещё один из самых востребован-
ных автомобилей на фронте и для пере- 
оборудования тоже из семейства УАЗов. 
Большинству обывателей известный под 
названием «буханка». За последний год 
липчане усовершенствовали и передали на 
СВО 20 таких авто. 

— Это уникальный автомобиль! Как 
бы его ни ругали за качество или несура-
зный вид, это рабочая лошадка! — счи-
тают автомастера. — Она выполняет 
разный спектр боевых задач: в тылу, на пе-
редовой. Вместительность автомобиля даёт  
о себе знать. Погрузка-выгрузка лично-
го состава происходит намного быстрее.  
Можно оперативно эвакуировать ране-

ных, перевозить боеприпасы и всё, что 
нужно на фронте.

А чтобы передвижение было безопас-
нее, на УАЗовские микроавтобусы в Ли-
пецке монтируют «мангалы». По углам 
крыши навариваются уголки высотой не 
меньше 20 см. А на них крепится сетка. 
При сбросе дроном снаряда последний 
пружинит и отскакивает. Машина и всё  
в ней остаются целыми. 

Ещё одно ноу-хау — разворотные бо-
ковые зеркала. При их горизонтальном 
положении водитель может увидеть 
беспилотник и попытаться скрыться от 
него, например, в ближайшей лесополо-
се. А значит, возможность точного попа-
дания дрона по машине с военнослужа-
щими снижается в разы.

ДОСЬЕ

Серийный выпуск УАЗ-452 — 
«буханки» — начат в 1965 году.  
Это был военный санитарный 
автомобиль. Затем, благодаря 
повышенной проходимости, 
его стали применять в сельской 
медицине. Сегодня на его базе 
выпускают автомобили скорой 
помощи, школьные автобусы  
и даже автозаки полиции.

 Два отремонтированных УАЗа липчане перегонят в 810-ю бригаду морской пехоты 

 Больше девяти тысяч жителей страны  
 стали меценатами проекта «За Победу 48» 

ГЕРОИ Z
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— «Буханке» мы на территории своей 

мастерской готовы памятник поставить. 
По аналогии с танком Т-34, — шутят сле-
сари. — Но сейчас каждый автомобиль по-
добного класса крайне нужен на фронте.

Не количество,  
а необходимость

В зону СВО отремонтированные ав-
томобили едут своим ходом и не пустые. 
Выполняются сразу две задачи: дорож-
ные испытания и доставка гуманитарной 
помощи. Автоволонтёры уже два с поло-
виной года — участники сообщества «Zа 
Победу 48». 

— У меня на фронте служит много 
друзей и хороших знакомых, — объяснил 
Олег Суриков. — Некоторые перебранные 
нами внедорожники попадают в их ча-
сти. Помощь ребятам нужна постоянно. 
Вот и тратим своё время поровну: на ос-
новную работу и ремонт машин для СВО. 

От честно заработанных выходных 
в пользу сборов гуманитарных грузов 
отказываются многие активисты. В част-
ности, создатель сообщества «Zа Победу 
48» Данила Праскурин. Работает посмен-
но: два дня — в кузнечном цехе НЛМК, 
следующие два тратит на общественную 
работу. И так без перерыва.

— Началось всё с моей срочной служ-
бы в ВДВ, — поделился Данила. — Боевое 
братство у нас было крепкое… На «граж-
данке» со многими созванивались, спи-
сывались в соцсетях. Следили за жизнью 
друг друга. Я по возвращении женился, 
родилась дочка.

Когда в феврале 2022 года началась 
специальная военная операция, по семей-
ным обстоятельствам присоединиться  
к сослуживцам Данила не смог. Но поклял-
ся самому себе сделать всё, чтобы на фронте 
наши солдаты ни в чём не нуждались. 

Липчанин связался с бывшим коман-
диром, узнал, какая помощь требуется 
в первую очередь. Так два с половиной 
года назад появился благотворительный 
гуманитарный проект «Zа Победу 48».

— Сейчас к нашей группе в «ВКонтак-
те» присоединилось больше девяти тысяч 
человек, — рассказал «Первому номеру» 
Данила Праскурин. — Это люди со всей 
страны и разного возраста: школьники, 
студенты, бизнесмены, учителя, фермеры.

Добрые дела  
творят без огласки

Место под штаб предоставили липец-
кие предприниматели. В двух помещени-
ях открытая для всех мастерская по плете-
нию маскировочных сетей. Отдельно есть 
склад. Работу, как положено десантнику, 

СПРАВКА

Финансовую помощь сообществу 
«За Победу 48» можно перечислить 
по номеру: 8-904-294-08-97.  
Штаб волонтёров располагается в ТЦ 
«Весна». Липецк, ул. Кривенкова, 26.

выстроили чётко и по принципу ВДВ: 
«Никто, кроме нас». Бойцы присылают 
списки необходимого. Их ставят в очередь  
и по мере возможности собирают всё 
нужное. 

— Сейчас закупили партию бронежи-
летов, — рассказал Данила Праскурин. 
— Видите, один уже с дырками от пуль? 
На себе лично испытал. Даже выстрелы 
из оружия калибром 7.62 выдержал. Этот 
экземпляр мы оставим здесь для при-
мера. Мы вообще проверяем всё, что от-
правляем на фронт.

Собирают и везут многое: от гигие-
нических средств, продуктов питания 
до раций, дронов. Каждый раз — партию 
энергетиков. Безалкогольные кофеино-
вые напитки помогают бойцам дольше 
оставаться в тонусе. Например, при ожи-
дании наступления, собственной атаке  
и в длительной обороне. 

Сейчас на фронте особенно требует-
ся бутилированная вода. В украинских 
степях жара, температура воздуха выше 
сорока градусов. Девиз работы команды 
«Zа Победу 48»: «Не количество, а необ-
ходимость». 

Волонтёрам тоже «прилетает»
Люди, везущие на СВО гуманитарку, 

что солдаты: не раз попадали в крити-
ческие ситуации и рисковали жизнями 
ради наших военных на передовой.

— Знаем, что такое обстрелы, — рас-
сказал «Первому номеру» Данила. — Вы-
стрелы, хлопки и прилёты испытали на 
себе. Недавно ехал к бойцам на переобо-
рудованной и перекрашенной «буханке» 
и попал на опасный промежуток дороги 
длиной в 15 километров. Тут же стал ми-
шенью дрона. 

Беспилотник сбросил на авто гра-
нату. Спас от ранений и смерти си-
девших внутри как раз тот самый 
липецкий рестайлинг — наварен-
ная на крыше сетка. Однако осколки 
пробили крышу и порвали коробки  
с гуманитарной помощью.

— Страшно не было. Один адреналин 
в крови! Ничего не воспринимаешь и не 
чувствуешь в первые минуты. Слава Богу, 
что вся машина была забита коробками. 
Некоторые осколки застряли в них, — 
продолжил волонтёр. — Так УАЗ получил 

боевое крещение. А когда приехали к ре-
бятам в расположение, они сразу заня-
лись ремонтом: заново скрепили сетку, 
заварили дырки. А уж затем отправили 
машину на передовую. 

За победу нужно  
биться и в тылу

Кстати, за поездки на фронт Даниле 
иногда тоже приходится «повоевать». 
Ведь некоторые выезды растягиваются 
на недели. Например, для гуманитарно-
го марш-броска в сторону Херсона и об-
ратно хватает и двух суток. А вот поездка 
под Луганск может занять гораздо боль-
ше времени. Многое зависит от ситуации 
на передовой. Поэтому Даниле и товари-
щам приходится отпрашиваться с рабо-
ты, успокаивать семьи.

— Я же официально работаю на ком-
бинате два через два дня, — рассказал 
Данила. — График строгий. Отпускают. 
Но руководителей можно понять: в тылу 
тоже нужно слаженно трудиться. 

Поначалу была против поездок супру-
га Данилы Ирина.

— Но я сказал, если не буду помогать 
бойцам, то сам пойду воевать. И она по-
няла, что переубеждать меня бесполезно. 

Главным соратником папы в семье 
стала шестилетняя дочь. Для неё он ге-
рой, который помогает солдатам.

— Она очень любит наших военных  
и постоянно передаёт им рисунки, — го-
ворит Праскурин. — Супруга каждую 
поездку переживает за меня и не спит 
ночами. Но уже начала относиться с по-
ниманием к моей второй работе. 

Привет из дома и домой
— Не знаю и не могу сказать, какое 

настроение у воинов, когда они находят-
ся «за ленточкой», но, когда они встре-
чают нас, видно по глазам, по их улыб-
кам, что они рады! Чему? Тому, что мы  
к ним приехали, что мы их помним, любим  
и заботимся о них. Всегда ищут земляков 
— передать весточку на малую родину.

Солдаты и офицеры с трепе-
том и любовью пишут родным пись-
ма, снимают короткие видеоролики.  
А в них и стихи, и песни под гитару, даже 
танцы. Главное, чтобы дома не беспокои-
лись и знали: отец, муж, брат, сын — живой. 

Делать добро —  
вторая работа?

Между тем благотворительная ра-
бота сообщества «Zа Победу 48» на-
правлена не в одну сторону. Так, для 
подписчиков, липчан, помогающих 
рублём, передающих вещи и продук-
ты, регулярно проводят конкурсы  
и розыгрыши. 

Призы, разумеется, только в тему об-
щей работы на победу. Это стикеры на 
авто, бейсболки, майки с шевронами 
липецких подразделений, воюющих на 
СВО. Ведь главное в эти дни всем — на 
передовой и в мирных городах — пом-
нить: мы делаем одно нужное дело.

К слову, ближайший гумконвой из 
Липецка отправят в течение двух недель. 
Как только с ремонтных ям уже своим 
ходом выедут по-липецки переделан-
ные УАЗы.

________________________________
Текст: Сергей Долгих 

Фото: Александра Пастушенко, 
архив сообщества «Zа Победу 48»

Сообщество  
военных волонтёров 

«Zа Победу 48»

В РЕЗУЛЬТАТЕ 
БУДЕТ ЭТАКАЯ 

ЮРКАЯ И ЛЁГКАЯ 
БОЕВАЯ МАШИНА 

ПЕХОТЫ. БМП, 
ОДНИМ СЛОВОМ

«

«

 Защиту от дронов на крышах авто делают из пружин и сеток старых кроватей 

 С очередным гумконвоем липчане передадут на СВО 30 современных бронежилетов 
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Музейный август 
Последний месяц лета в Липецком областном 
краеведческом музее и его филиалах будет 
насыщенным. С августа начнутся экскурсии 
по двум новым экспозициям: «Старый город» 
(6+) и «Липецкая земля» (6+). Они открылись 
всего две недели назад и были доступны для 
самостоятельного осмотра посетителями.  
О музейных сокровищах нашим гостям теперь 
расскажут экскурсоводы. Обязательно покажут 
одну из главных реликвий музея — надгробную 
плиту Алексея Фёдоровича Пушкина — прадеда 
«солнца русской поэзии». Плиту нашли в 1974 
году в Липецке в груде мусора. Как она попала 
сюда, до сих пор загадка. Ведь историки считают, 
что предок поэта похоронен не в Липецке,  
а в своём родовом имении в селе Коренёвщино. 
Ещё одна «жемчужина» коллекции — самый 
крупный клад Черноземья. Он найден в 2007 году 
во время раскопок на Соборной горе. По имени 
владельца дома его назвали «кладом купца 
Котельникова». 1 018 серебряных монет  
и 48 медных, два серебряных кубка, три 
портсигара нашли в фундаменте дома. 
Возможно, купец спрятал свои драгоценности, 
опасаясь событий революции. Вторая версия 
— в этом доме располагалась ячейка местного 
чрезвычайного комитета. Ценности могли быть 
конфискованы у богачей. 
Экспозиция «Липецкая земля» рассказывает 
об истории возникновения на территории 
Липецкой области городов-крепостей XVI–XVII 
веков и о сословиях, существовавших вплоть до 
начала ХХ века. Большинство представленных 
вещей подлинники. Их начал собирать в начале 
ХХ века отец-основатель краеведческого музея 
Михаил Трунов. 
Хорошие новости и для поклонников 
изобразительного искусства. 1 августа  
в краеведческом музее откроется выставка 
Ренана Вико (1929–2022) (6+). В наш город 
он приехал состоявшимся художником из 
Узбекистана в 1999 году. Преподавал  
в Липецком политехническом институте, воспитал 
целую плеяду учеников. Памяти заслуженного 
работника культуры посвящена эта выставка. 
Одно из главных культурных событий месяца — 
открытие 23 августа выставки «Окно  
в Россию. Религиозное искусство эпохи Петра I» 
(6+). Ценнейшие экспонаты в Липецк привезёт 
Музей имени Андрея Рублёва (Москва). Они 
разместятся в нашем филиале — Выставочном зале: 
ул. Ленина, 9. Можно увидеть 40 произведений 
русской церковной живописи XVII–XVIII веков. 
В Музее современной скульптуры: 
ул. Студёновская, д. 39б, тоже обновление.  
22 августа здесь откроется выставка «Юрий 
Гришко. Портрет». А в «КерамоКластере» пройдут 
два мастер-класса под руководством художника-
керамиста и преподавателя Анны Качановой. 
Участники познакомятся с основными этапами 
создания керамической кружки — от подготовки 
глины до формования и декорирования —  
и создадут уникальное изделие, которым можно 
пользоваться в быту. 
Расписание на август 2024 года:  
● 28 августа, 18:00, мастер-класс «Кружка» 
(лепка) (6+), 1–1,5 часа, 600 руб.; 
● 30 августа, 18:00, мастер-класс «Кружка» 
(лепка) (6+), 1–1,5 часа, 600 руб. 
«КерамоКластер» находится по адресу: 
ул. Студёновская, д. 39б. 
Предварительная запись обязательна:  
+7 (901) 910-13-10.

Текст и фото: научный сотрудник Липецкого областного 
краеведческого музея Юлия Дружинина

ОТЛИТЫЙ В БРОНЗЕ, 

П одарок липчанам создатели памятника готови-
лись сделать ко Дню города: поставить мону-
мент Хренникову в сквере возле стадиона «Ме-

таллург». Место выбрано неслучайно. Как и неслучаен 
уличный ремонт теплосетей, немного отдаливший дату 
установки памятника — к концу августа. Значит, так тому 
быть. Август в переводе — «благословенный». 

Предпринимателям пример
Их было 25 предпринимателей, архитектор, скуль-

птор и художница, знающая иконы, роспись, а также 
литейщик Олег Лесных, для которого памятник купцу 
Алексею Петровичу Хренникову стал уже 150-м в литей-
ной жизни. Идеей создания монумента купцу-храмозда-
телю загорелся липецкий предприниматель, председа-
тель Липецкого регионального отделения организации 
«Опора России» Андрей Плотников. 

— Подобно тому, что в XIX веке Алексей Петрович 
Хренников сделал для Липецка, привлекая других куп-
цов, мы, предприниматели, вдохновились его приме-
ром, — рассказывает Андрей Плотников о том, как начи-
нался путь в 10 лет, когда решили поставить памятник 
человеку, построившему Троицкий храм в Липецке.

Однако купец Хренников, будучи почётным гражда-
нином и мэром города в 1840–1841 годах, успел актив-
но поучаствовать в реставрации и восстановлении ли-
пецкого Успенского монастыря. Его усилиями построен 
первый каменный мост на Соколе, а потомки купца 
усердно жертвовали на возведение городского храма  
в честь Николая Чудотворца. Все липецкие Хренниковы 
и сам Алексей Петрович были погребены на территории 

АФИША

«ZАВЕТАМ VЕРНЫ: ТЫЛ 
И ФРОНТ» (6+),
выставка  
ул. Космонавтов, 15/3
Справки по телефону: 35-35-51

8 мая — 31 декабря
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«КОГДА КАМЕНЬ  
БЫЛ ЖЕЛЕЗОМ» (6+)
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-86

22 мая — 21 августа
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«ХУДОЖНИКИ — 
МЕТАЛЛУРГАМ» (0+)
Выставочный центр
Ул. Ленина, 7а
Справки по телефону: 27-86-68

20 июля — 20 августа

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Н
Л

М
К

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Памятник Алексею Хренникову — купцу, городскому 
главе и храмоздателю — установят в Липецке

(в алтаре) Троицкого храма. Так что ещё предстоит про-
цесс поднятия останков наших выдающихся, великих 
земляков, когда храмовый комплекс будет восстанавли-
ваться.

«Как сон столетий, Божий храм»
Проект православного комплекса на территории ны-

нешнего стадиона «Металлург» получил одобрение сра-
зу двух архиереев. Сначала в 2018 году владыка Никон, 
а позже и митрополит Липецкий и Задонский Арсений 
дали своё благословение на его возведение на исконном 
месте. Архитектор Сергей Сошников создал проект, в со-
ответствии с которым планируется воссоздать Троицкий 
собор таким, каким он предстал в чудесном видении куп-
цу Хренникову в 1829 году, а потом был выстроен им на 
средства свои и других купцов. 

Храм будет стоять в точности по линии старого фун-
дамента. Это величественное сооружение возвышалось 
над городом на перекрёстке нынешних улиц Октябрь-
ской и Ворошилова. Сколько оно повенчало чьих-то душ, 
сколько было отпето и крещено под его куполом. Сколь-
ко приходило сюда людей, чтобы радоваться или просить 
прощения, для скольких храм стал покоем или утешени-
ем. А сейчас на этом месте — стадион «Металлург». 

— Мы надеемся увидеть здесь не только утраченный 
храм, но и духовное училище, может, даже академию. 
Проект предполагает также новое здание епархии. Бу-
дет и гостиница для паломников, и трапезная, — до-
бавляет Андрей Плотников. — Мы не смогли сберечь 
ансамбль от разрушения, но сможем восстановить его  
в полном объёме.

В НАШЕЙ СКУЛЬПТУРЕ 
АЛЕКСЕЙ ХРЕННИКОВ  

ДЕРЖИТ В РУКАХ НЕВЕСОМЫЙ 
ХРАМ, СЛОВНО ГОВОРЯ:  

ОТ ВСЕГО СЕРДЦА  
ДАЮ ВАМ ХРАМ!

«

«
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фамилию, Сергей Дмитриевич Наумов, — учёный, работает 
в наукограде, в Дубне. Приехав, все они очень удивлялись, 
почему мы, не являясь родственниками их предку, решили 
поставить ему памятник. Я ответил, что нас, православных 
христиан, объединяет Христос, поэтому у всех одно родство  
с Ним. Алексей Петрович Хренников был не только меце-
нат, он делал Божьи дела. Это своего рода пример для под-
ражания нам: таким должен быть русский предпринима-
тель. Поэтому поставить ему памятник и возродить храм 
— это дело сущностное. В нём и идея, и идеология.

Изыскания — искания
Скульптор Геннадий Кривопусков и его жена худож-

ница Оксана Галиченко — мастера, которые вошли в ар-
хитектурную задачу, созданную Сергеем Сошниковым, 
и работали над памятником купцу Хренникову в общей 
сложности 5 лет. Вначале никто из них не предполагал, 
что рождение скульптуры станет предтечей большого 
православного архитектурного ансамбля.

Когда работа касается духовного, то она неизбежно 
будет приносить проблемы, искушения. Такова законо-
мерность. И чем сильнее препятствия, тем важнее до-
жить до радости, чтобы получился монумент, которого 
ждали в городе. Всё это понимали и проходили столпы 
скульптуры и живописи, взявшиеся за дело. 

Сергей Сошников грамотно, мастерски выбрал ар-
хитектурное пространство. А архитектурно-простран-
ственная ситуация такова, что по одной линии, рядом 
с местом памятника купцу Хренникову, оказался пре-
красный монумент главе Липецка Митрофану Клюеву, 
расположенный около театра драмы. Поэтому нужно 
было избежать художественных повторов, ведь оба они 
являлись градоначальниками, и почувствовать само 
пространство как некую праматерию и вместилище. 
Необходимо было изобразить купца Хренникова в пра-
вильном солнечном освещении (это важно для видения 
скульптуры), и чтобы он стоял развёрнутым навстречу 
идущему вниз по улице Первомайской потоку пешехо-
дов и машин.

Всё было сделано филигранно, только не сразу, пу-
тём исканий. Скульпторы пробовали несколько вариан-
тов, не меняя положения рук и поворота головы купца 
Хренникова, но «отвоевав» разворот его ступней у ли-
тейщиков НЛМК для того, чтобы скульптура стала бо-
лее динамичной.

— Литейщики сказали, что отлить они отольют, но фи-
гура не удержится в таком положении. Тогда мы убедили 
сделать нужный угол поворота ступней и круглый поста-
мент, — рассказывает о месяцах творческих переговоров 
Геннадий Кривопусков. — А концепция постамента вооб-
ще менялась около пяти раз. Необходимо было соединить 
историческую фигуру с современным стилем постамента 
для памятника. Выбрали гранит, но на Урале запросили 
за него огромные деньги и согласились только на самовы-
воз. Мы отказались. Фигура купца стоит на облаках, в руках  
у него — храм. Вот облака мы планировали мраморные, 
белоснежные, но оказалось, что в Липецке нет установ-

Хренниковы  
талантливые, но разные

Хренниковы, да и вообще купечество, стали благом для 
нашей земли. Купцы создали архетип Ельца, Липецка и, 
можно сказать, историческую ситуацию, даже в чём-то опе-
редили её, решая всё своим умом, энергией, духовностью. 

Предпринимателю Плотникову часто задают вопрос, 
состоят ли в родственных отношениях купец Алексей Хрен-
ников и композитор Тихон Хренников. 

— Мы обращались в Государственную дирекцию по 
охране культурного наследия Липецкой области. Компо-
зитор считал всех Хренниковых родственниками, говоря, 
что они происходят от тех, кто выращивал хрен. Возможно, 
в глубине их родовой ветви и найдётся общий корень, но 
прямой родственной связи между купцом и композитором 
не отмечено, — отвечает Андрей Владимирович. — Когда 
наша идея с памятником обрела зримые очертания, мы 
пригласили потомков купца Хренникова в Липецк. Два 
года назад нас посетили 17 выходцев из купеческого рода. 
Это люди разных профессий, но во всех есть то, что называ-
ется породой. Они отмечены разными талантами. Напри-
мер, один из Хренниковых, правда носящий уже другую 

Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

«СО-ЦВЕТИЕ. ЛЕТО» (16+),
выставка 
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

«СВАДЕБНЫЙ КАРАГОД  
В СЕМЕЙНЫЙ ГОД» (12+)
Площадь у ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 34-51-53

24 июля — 22 сентября 10 августа, 15:00
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«КАМЕРНЫЕ ВСТРЕЧИ» (6+),
концерт
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

7 августа, 18:30
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ки, чтобы соорудить их из 
цельного блока, только 
из кусков. И никто 
не берётся сделать 
египетские сты-
ки (без заметного 
следа соединения. — 
Прим. ред.). Тогда мы оста-
новились на архитектурном 
бетоне. Это тоже хороший, качественный материал, хотя 
и дешевле. Архбетон не темнеет, как мрамор, и легко под-
даётся реставрации. Сама фигура купца вылита из бронзы. 
Началась СВО, а бронза — это стратегический военный ме-
талл. Но купец выстоял, остался у нас бронзовым.

— Мы нашли единственное изображение Алексея Пе-
тровича и поначалу хотели повесить на шею какую-то ме-
даль, атрибутирующую успех в бизнесе, — говорит Оксана 
Галиченко, — но вовремя отказались от этого. Ведь он был 
простым человеком в быту, ходил в типичной косоворот-
ке, надевая сверху кафтан-сибирку, который принято было 
носить в купеческой среде. Вообще был такой критический 
творческий момент, когда Геннадий Васильевич почув-
ствовал, что образ купца ему не откликается, и он разбил 
скульптуру. Когда к нам пришёл Андрей Владимирович 
Плотников и увидел это, то произнёс: «Я знаю, что у скульп- 
торов такое бывает, но нужно посоветоваться с батюшкой. 
Батюшка, он либо тормозит, либо, может, другого скульп- 
тора взять…» А священник ответил: «С кем начинал, с тем 
и заканчивай». Отслужили молебен, получили благослове-
ние — и всё у нас как-то ладно пошло с тех пор.

Небесный счёт
У купца Хренникова возникали и финансовые затруд-

нения при возведении Троицкого храма, и препятствия 
со стороны правящего архиерея, который запретил стро-
ить такую великолепную церковь, дабы не перетекла па-
ства из Тамбова в Липецк, который в то время находился 
в ведении Тамбовской епархии. Современные мастера 
также столкнулись с разными сложностями, но они не 
сдавались. За возможность делать то, во что веришь, ча-
сто платится кровью.

Поговорив с Оксаной Анатольевной и Геннадием Ва-
сильевичем, понимаешь, что им по плечу и по уму по-
нять то, зачем это всё делается. 

— Господь всё управляет правильно, — произносит 
Оксана Анатольевна. — Вот Хренников был таким чело-
веком, который отдавал, понимая, что «блаженнее отда-
вать, нежели принимать». У него был такой посыл: день-
ги нужны для того, чтобы жизнь других сделать лучше, 
понимаете? Не для того, чтобы обогатиться, а чтобы дру-
гим было светлее, легче. В нашей скульптуре он держит 
в руках как будто невесомый храм, словно говоря: «От 
всего сердца даю вам храм!».

_______________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото из архива Геннадия Кривопускова,  
Оксаны Галиченко, автора 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД
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